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El Secretario General del Sindicato 
de Empleados y Trabajadores de la 
Universidad Autónoma de Nayarit 
(SETUAN), Luis Manuel Hernández 
Escobedo, encabezó  este pasado 30 
de noviembre el “Día del trabajador 
universitario”, así como el 39 aniversario 
de la organización, con el evento 
tradicional solemne de encuentro con la 
base sindical y de entrega de estímulos 
y reconocimientos correspondientes.
Congregados en el Teatro del Pueblo de 
esta ciudad, y ante los representantes de 
los tres poderes de gobierno: Ejecutivo, 
Legislativo y Judicial,  y de los sectores de 
la “Casa Máxima de Estudios”, SETUAN, 
SPAUAN y FEUAN, se estableció 
antes que todo, el preámbulo para un 
ambiente de fiesta y alegría, toda vez 
de la destacada participación artística 
del trío musical compuesto por “Juan 
Teclas”, en el teclado, “Mayté Flores” en 
la voz y “Agustina Sax”, en saxofón, que 
preparó a su vez a los asistentes -los 
que respondieron al ritmo de aplausos, 
vivas y parabienes- para el mensaje 
del líder sindical en pro del ‘cierre de 
filas’, “fortalecimiento productivo y de 
defensa irrestricta en lo general del 
patrimonio cultural y educativo de los 
nayaritas: la universidad”.
“La coyuntura se vuelve inevitable 
-dijo Luis Manuel- para hablar de lo 
que hoy es un gran problema que 
ocupa, preocupa y atañe a todos los 
que amamos la universidad: la crisis 
financiera, y por tanto es preciso decir 
lo que es, lo que realmente estamos 
haciendo por mantenerla de pie y 
trabajando con buenos resultados. De 
ahí que cualquier actor que pretenda 
lucrar con la problemática y destruir la 
universidad tendrá que pasar primero 
por encima del SETUAN.”
De conformidad, se pronunció a favor 
de la valoración objetiva del trabajo 
efectuado por parte de cada trabajador 
y catedrático con base en la medición 
realizada a su vez por el propio 
“Órgano Fiscalizador (OFS)”, -luego de 
porcentajes que oscilan entre el 40 y 
50 por ciento de satisfacción entre de 
la comunidad estudiantil, según leyó 
de un fajo de hojas- pero que por otro 
lado sacara a relucir también con mayor 
énfasis los últimos días, un presunto 
desvío millonario acaecido durante la 
administración rectoral antecesora, y que 
en lo sucesivo, “se haya vuelto pasto 
de acérrimas críticas que ponen en tela 
de duda y atentan contra el prestigio 
de la UAN”. Puesto que los detractores, 
agregó, “son principalmente quienes 
jamás participaron en lo absoluto en la 
refundación de la institución en aquellos 
años álgidos de los 70´s, y aún ahora 
desconocen por completo la esencia y 
el significado que emana de recorrer 
cada pasillo de la Universidad”.
Así, precisó que de igual forma como el 
recién finado líder cubano Fidel Castro 
Rus, siempre fue y sigue siendo fuente 
de opiniones discordantes y polémica 
tocante a su desempeño como gobernante 

de la isla caribeña, pese a resultados 
que afirmó son innegables en materia 
salud y educación, lo es también  la 
Universidad Autónoma de Nayarit, contra 
las críticas y la magnificación dolosa 
de su problema financiero.
Por ello, llamó a los trabajadores 
a “redoblar esfuerzos y continuar 
demostrando con hechos que la 
universidad sigue en pie, trabajando 
por mejores estándares de productividad, 
en vías de alcanzar esa sinergia de 
vinculación Universidad-Gobierno-
Sociedad”, en bien de todos los nayaritas.
En tanto, en su oportunidad, el Secretario 
General de Gobierno, Jorge Armando 
Gómez Arias, coincidió con el líder del 
SETUAN, y señaló que es importante 
garantizar en efecto, que la Universidad 
no solo continúe siendo la Casa 
Máxima de Estudios” con calidad 
en su infraestructura, a la que están 
comprometidos, sino de educación y 
oportunidades de progreso para los 
nayaritas.
Así mismo, el Secretario de la Universidad, 
Adrián Navarrete Méndez, expuso el 
compromiso de seguir la lucha por 
alcanzar el saneamiento de la UAN, 
marco en el que la refundación de su 
legislación interna se vuelve imperativo 
en vías de robustecer el papel de cada 
integrante de la estructura y construir 
con un mismo objetivo y dirección.
Es de esta forma pues, como Hernández 
Escobedo celebró con su gente el “día del 
trabajador universitario”, y en compañía 
de las autoridades locales, a las que 
expuso oportunamente su visión de 
los retos presentes, los compromisos 
contraídos, las oportunidades de 
mejora y los desafíos venideros, pero 
fundamentalmente demostró la fuerza 
de un colectivo laborista inquieto, 
anhelante, rebelde y no dispuesto 
a decaer en el objetivo conjunto de 
vencer la adversidad y la amenaza 
constante de postrar al trabajador. Un 
evento sin duda alguna, en el cual la 
experiencia del líder sindical y la del 
ex funcionario universitario, ahora de 
lado del oficialismo gubernamental 
en calidad de Secretario General, se 
intercruzaron y lograron converger en 
un punto toral: La Universidad requiere 
ayuda, pero también la estratégica 
operatividad en la que se sume, no se 
reste, ni se incurra en el error de aislarse 
con la contraproducente medida del “no 
hay ni se puede, y quien sabe hasta 
cuando”; se deslinden responsabilidades 
al tiempo que se construye sin tregua 
y sin trastoque de la estabilidad y la 
marcha respectiva, porque ¿acaso no 
fue ese el compromiso de campaña? Es 
decir, al igual que la desactivación de 
una bomba de tiempo requiere singular 
destreza del especialista, evitando el 
estallido repentino por el miedo, la 
desesperación y la visión que se nubla 
de pronto, también desactivar el origen 
del mal en la UAN exige lo propio en 
tiempo y forma. ¿Será posible a tiempo? 
Habrá que verlo.

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

Primero, tendrán que pasar por 
encima del SETUAN: Hdz. Escobedo 

Un centro cultural con recursos propios
Los integrantes de la Unión de 
Columnistas y Articulistas de Nayarit 
(UCAN) fueron invitados amablemente 
a disfrutar de un opíparo desayuno 
que se llevó a cabo este pasado 
viernes 02 del presente mes en las 
instalaciones de la Fundación del 
Centro Cultural Ofelia Domínguez 
Jiménez, AC, que se encuentra en 
la avenida Insurgentes casi esquina 
con la calle Oaxaca, al poniente 
de la capital nayarita, en donde se 
aprovechó además, felicitar por su 
cumpleaños al dirigente de la UCAN, 
licenciado Fernando Gutiérrez Meza.
Este Centro Cultural que antes 
llevó el nombre de Isidro Favela, 
lo preside hoy la licenciada Ana 
María Ibarra Tovar, y su director 
es el pintor, profesor Juan Miguel 
Batista Hernández. De entrada 
señaló la licenciada Ibarra Tovar que 
esta fundación no recibe recursos 
de ningún tipo, y se sostiene entre 
sus mismos integrantes a quienes 
se les brinda el espacio para su 
obra, que ayudan a promover para 
darla a conocer, recibiendo una gran 
ayuda de la actriz Lerny Espriú, pues 
aparte de apoyar en lo posible a 
los nuevos valores en lo que es la 
pintura en sus diferentes técnicas, 
también se apoya a escultores, 
artistas de teatro, cantantes, poesía 
y danza; y además contribuyen en 
ayudar a la población de todos los 
estratos sociales mediante la rama 
de la oftalmología bajo la tutela de 
la licenciada optometrista Draydé 
Vega; todo esto en forma totalmente 
gratuita.
Se aprovechó la reunión para dar 
a conocer que dos de sus más 
destacados integrantes habían 
recibido premios al primer lugar en 
el festival Amado Nervo, como el 
pintor Martín Valadez Albarrán, quien 
recibió el premio “Emilia Ortiz”, por su 
trabajo en Artes Plásticas, así como 
el joven Hermes Gamaliel Rodríguez 
Mejía (Gama), quien obtuvo el primer 
lugar a “Jóvenes Creadores”. También 
estuvieron ahí presentes el artista 
plástico Juan Carlos Ponce López, 
quien domina el arte del grabado en 
todas sus formas, así como el dibujo 
y la pintura además; también estuvo 
el maestro de clases de pintura 
y dibujo Ricardo Ayón Ochoa y el 
artista plástico Quetzal Virgen.
La Fundación Cultural Ofelia Domínguez 
Jiménez hizo un reconocimiento a 
la UCAN, otorgándole un hermoso 
cuadro hecho por el profesor Juan 
Miguel Batista Hernández, bajo la 

técnica al óleo con espátula con el 
tema de la “Cosmogonía Huichol”, en 
donde destaca una gran diversidad de 
colores que hacen muy admirable esta 
obra. Dicho cuadro ahora engalana 
las modestas oficinas de la UCAN.
La señora presidenta de este Centro 
Cultural, Ana María Ibarra Tovar, 
anunció que en enero próximo se 
constituirán oficialmente para entrar de 
lleno con unas nuevas instalaciones 
que estarán ubicadas en la colonia 
Santa Teresita, cuyo domicilio de 
este nuevo taller lo darán a conocer 
con exactitud en unos días más, 
en donde habrá espacio suficiente 
para recibir a todas las personas de 
todas las edades que se sientan con 
aptitudes, con ansias o con simples 
ganas de querer interpretar su forma 
de ver el arte y la cultura; y esto 
porque el local que hoy ocupan ya 
es insuficiente debido a la demanda 
de solicitudes para ingresar a este 
Centro Cultural que lo único que 
pide es que se trabaje con ganas 
en las inquietudes que sienta cada 
persona que puede dar de sí, porque 
el artista se la puede pasar queriendo 
expresar sus habilidades, pero muchas 
de las veces no tiene los medios 
ni el espacio para desarrollar esas 
aptitudes que por lo mismo, si no 
se le apoya en alguna forma, bien 
podría quedar escondido todo ese 
potencial artístico y cultural de lo 
que pudiera dar el artista. Por eso, la 
Fundación Cultural que ella preside 
tiene siempre presente las tres “S”, 
que significan Servicio, Seguridad 
y Solidaridad; así que el servicio 
siempre está presente en todos 
quienes hacen posible que el Centro 
Cultural, servir en todas las formas 
posibles, la seguridad de que todos 
tengan apoyo y un espacio en donde 
puedan desarrollar sus aptitudes 
con toda libertad, y la solidaridad 
que está presente en todos quienes 
integran esta Fundación Cultural 
para ayudar a quien lo requiera en 
determinado momento, ya sea con 
material para que desarrolle su arte 
sin restricciones y hasta solidaridad 
moral en caso necesario.
Así que enhorabuena para esta 
Fundación Cultural Ofelia Domínguez 
Jiménez, pues siempre es bienvenido 
todo lo que signifique impulso para 
las Artes y la Cultura en todos 
sentidos, ya que últimamente se ha 
visto un poco relegada la promoción 
al impulso que conlleva bálsamos 
para el espíritu de quien contempla 
cualquiera obra de arte.

uestiónC
Marco Vinicio Jaime
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Demandan a Pavel Jarero  por no 
dar de comer a su pequeña hija 

el pago de aviadores, así 
como la denuncia que le sigue 
el Órgano de Fiscalización 
Superior por no haber 
comprobado más de 35 
millones de pesos, habla de 
su irresponsabilidad y ahora 
con esto de que tampoco 
cumple con sus obligaciones 
de mantener a su pequeña 
hija, queda al descubierto 
que es un irresponsable 
consumado y un mentiroso.
Por el tiempo que tiene su 
pequeña hija de apellidos 
Jarero Jiménez, hija del 
diputado en mención y de 
la hoy regidora perredista 
Erika Leticia Jiménez Aldaco, 
pensaba el legislador que no 
comía n vestía, pero a partir 
del mes de mayo de este 
2016, en que se casó Miguel 
Pavel Jarero, el olvido para 

su hija fue total, aunque para 
la regidora aún se acuerda 
de ella, por ello las miradas 
que le avienta cuando la mira, 
pero esto no le valió para 
que fuera demandado ante 
el juez Cuarto de Primera 
Instancia del Ramo Familiar, 
con sede en Xalisco, el 
maestro en derecho Braulio 
Meza Ahumada.
En el  seguimiento del 
expediente 1310/20116 del 
Ramo Familiar y cuyo oficio 
es el número 4628/2016, el 
titular del juzgado cuarto de 
primera instancia del ramo 
familiar acordó este pasado 
22 de noviembre del 2016, 
a las 11:30 horas, que el 
diputado Miguel Pavel Jarero 
Velázquez, otorgue pensión 
alimenticia provisional del 
35 por ciento de su sueldo 

*Calenturas traen consecuencia de las que hay que responsabilizarse o no y demás prestaciones de ley 
que obtiene como diputado 
en esta XXXI legislatura.
Por ese motivo se envió oficio a 
la directora de administración 
de personal y desarrollo 
institucional del H. Congreso 
del Estado de Nayarit, que 
diera inmediatamente el 
cumplimiento a lo ordenado en 
el juicio de controversias del 
orden familiar, promovido por 
Erika Leticia Jiménez Aldaco en 
su carácter de representante 
legal de su menor hija, por 
lo que inmediatamente se 
le ordena a Pavel Jarero, 
el pago provisional del 35 
por ciento de su sueldo y 
demás prestaciones como 
diputado y dicho pago se le 
sea entregada de manera 
directa a Erika Jiménez y de 
no hacerlo y desobedecer 
dicho ordenamiento se le 
obligará al pago doble.

Por: MARIO LUNA
Pese a que el diputado 
Pavel Jarero Velázquez, en 
todo momento ha presumido 
de ser muy responsable 
en sus responsabilidades 

como funcionario y aún 
más como padre de familia, 
pues esto parece que existe 
total congruencia pero en la 
irresponsabilidad, ya que 
como alcalde de Santiago, 

* José Ernesto Robles y Miguel Ángel Perales, a quienes fueron depositados más de 330 millones en conjunto, citaron temor a tortura, 
incomunicación, amenazas y privación de la libertad. 

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO 
José Ernesto Robles Delgado y 
Miguel Ángel Perales Covarrubias, 
trabajadores de la Universidad 
Autónoma de Nayarit (UAN) que 
durante 2015  recibieron depósitos 
por más de 330 millones de pesos, 
producto de aparentes pagos e 
intereses por préstamos requeridos 
por el ex rector Juan López Salazar, 
tramitaron juicios de amparo por 
temor a ser detenidos.
En los juicios de garantías, ambos 
citan como autoridades responsables 
a distintos juzgados locales, además 
de la Fiscalía General del Estado 
(FGE) y diversas corporaciones 
de la misma.
El miedo de Robles Delgado y Perales 
Covarrubias no es para menos: si 
bien el escándalo detonó el 15 de 
noviembre cuando el Órgano de 
Fiscalización Superior (OFS) reveló 
el resultado de su auditoría, ha 
trascendido que la investigación 
en torno a los millonarios depósitos 
y el origen de los préstamos a la 
UAN habría iniciado meses antes 
por la FGE.

MIEDO A TORTURA
Perales Covarrubias, a quien le 
habrían depositado más de 10 
millones de pesos, tramita el número 
de amparo 2677/2016 en el Juzgado 
Primero de Distrito Penal en Tepic, 
mientras que Robles Delgado el 
2675/2016 del Juzgado Segundo 
de Distrito.
Así contó Miguel Ángel Perales al 
juzgado federal, según consulta 
de este reportero al respectivo 
documento:
“…siendo las 11:00 horas del día 
miércoles 16 de noviembre del año 
en curso, dos agentes de la Policía 
Estatal se presentaron a mi domicilio, 
preguntando por el suscrito, si me 
encontraba en casa, por lo que, 
al no encontrarme, ya que me 
encontraba trabajando, manifestaron 
que regresarían después, toda 
vez que preguntaron la hora en la 
que me podían localizar, así que 
de nueva cuenta se han estado 
presentado en mi domicilio para 
entrevistarse conmigo, razón por 
la cual considero como probable la 
existencia de una orden de captura.

“Quiero dejar en claro su señoría, 
que no tengo conocimiento de algún 
procedimiento en mi contra, por 
lo que tengo temor fundado que 
los agentes de la Policía Estatal 
me estén buscando para dar 
cumplimiento a una posible orden 
de aprehensión que debieron haber 
girado en mi contra las citadas 
autoridades judiciales. Motivo por 
el cual temo que se me prive de mi 
libertad violándose mis garantías 
constitucionales, con la finalidad 
de coaccionarme a obtener una 
declaración ilegal mediante tortura y 
amenazas por parte de los agentes 
de la policía, además de negarme 
las prerrogativas relativas a la 
libertad provisional bajo caución, 
por tal motivo invoco el amparo y 
protección de la justicia federal”.
En el caso de José Ernesto, a cuyo 
nombre se efectuaron depósitos 
por más de 320 mil lones de 
pesos, una familiar, al parecer su 
esposa, inicialmente interpuso en 
su ausencia el amparo 2636/2016, 
reclamando posible incomunicación 
y privación de la libertad, sin 

embargo, posteriormente “el quejoso 
manifestó que no era su deseo 
ratificar la demanda de amparo”, 
explicó el Juzgado de Distrito a 
través de una publicación.
Pero inmediatamente después fue 
presentado el amparo 2675/2016, 
éste sí ratificado por Robles Delgado 
y que sigue en curso.
En ambos casos la resolución 
de amparo podría conocerse a 
finales de año, una vez celebrada 
la audiencia constitucional y con 
base en los informes rendidos por 
las autoridades judiciales como de 
la Fiscalía General.
(NO se autoriza la transcripción o 
copiar y pegar esta nota a otros 
medios de comunicación. NO al 
robo de notas) 
sorprende: más de 320 millones 
de pesos depositados por la 
administración de López Salazar 
a un trabajador de la UAN que ha 
sido identificado como José Ernesto 
Robles Delgado.
O de otro trabajador, Miguel Ángel 
Perales Covarrubias, que habría 
recibido más de 10 millones.
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El fortalecer la imagen del magisterio, no se 
consigue en la lucha callejera: Antonio Carrillo 

POR INSERVIBLES CORRE GOBERNADOR A FUNCIONARIOS Desmiente PAN municipal de Tepic apoyo a toñito 

Sino liderando la causa, pero ni atrás ni a medias, sino al frente, como se defiende el empleo 
en cualquier parte del mundo, la defensa de la escuela pública la hacemos de la mano de los 
padres de familia y de todos los actores que aspiramos a dignificar los espacios escolares.
Por Juan Carlos Ceballos

Tepic, Nayarit.- “Los 8 ejes 
rectores de la educación se 
resumen en dos tareas básicas 
de las secciones 20 y 49 del 
SNTE en Nayarit, una es la 
defensa de la escuela pública de 
calidad, que hacemos desde el 
aula, de la mano de los padres 
de familia y de todos los actores 
que aspiramos a dignificar los 
espacios escolares, sabedores 
de que fortalecer la imagen 
del magisterio no lo vamos a 
conseguir en la lucha callejera, 
sino liderando la causa, pero 
ni atrás ni a medias, sino al 
frente, como se defiende el 
empleo en cualquier área de 
la productividad en el mundo”. 
Aseguró el dirigente de La 
Sección 20 del SNTE, Antonio 
Carrillo Ramos. 
“Y la segunda tarea es la defensa 
de la calidad de vida de esta 
clase trabajadora en todo lo que 
tiene que ver nuestra condición 
de vida profesional, económica, 
social, laboral, profesional y 
política, recordando que gracias 
a la capacidad de gestión del 
SNTE no perdimos una sola 
prestación, sino que ganamos 

el bono único nacional,  ante la 
presencia del dirigente nacional 
del SNTE, Juan Díaz  de la 
Torre, del gobernador de Nayarit, 
Roberto Sandoval Castañeda, 
del dirigente de la sección 49 
del SNTE, Ignacio Langarica 
Ávalos, de los titulares de 
la SEP y SEPEN, así como 
de ex secretarios generales 
de las secciones 20 ,y 49, 
invitados especiales y medios 
de comunicación”.
Carrillo Ramos, señaló: “los 
maestros aspiramos a formar 
a un ser humano que pueda 
ser profesional, inteligente, 
t ransparente,  product ivo, 
honesto y capaz de alcanzar 
el éxito, este perfil no tiene otro 
lugar donde formarse si no es 
en la primera escuela, que es 
el hogar, porque es la familia 
la que enseña al hijo, al niño y 
al joven, a ser respetuoso de 
sus padres, de sus hermanos, 
de su hogar, de la vida, de la 
naturaleza y de sus semejantes, 
pero además es allí donde se 
les inculca a respetar a sus 
maestros y a sus compañeros”.
Aceptó que es en la familia 
donde se transmite a los hijos la 

de 860 millones de pesos que 
nos quedó a deber la anterior 
administración, “ya solo se nos 
deben poco más de 60 millones 
de pesos y esperamos que 
antes de terminar el gobierno 
en turno, la deuda quede en 
ceros”.
Informó que los agremiados 
activos de educación básica, 
hoy no tienen que acudir a 
solicitar créditos con ninguna 
financiera privada, ya que 
de acuerdo a su capacidad 
crediticia, ahora lo resuelven en 
casa, con el Fondo de Ahorro 
y Préstamo, ya que tan solo 
en este periodo sexenal se 
han entregado de este Fondo 
más de 7 mil créditos y en 
profesionalización, de seis años 
atrás a la fecha, llevamos más de 
10 mil diplomados, de los cuales 
cinco mil fueron impartidos por 
el Tec de Monterrey y se ha 
podido consolidar gracias al 
apoyo del dirigente nacional 
Juan Díaz de la Torre.
“Pero también se han promovido 
con las instituciones de prestigio, 
más de 450 maestrías y 
doctorados, considero que 
esa es la ruta para mejorar 
el conocimiento del maestro, 
acercar las herramientas y la 
estrategia que le permita liderar 
esa importante causa”. “En el 
programa de maestro por un 
día, -dijo finalmente Carrillo 
Ramos-, se logró reunir a 5 
mil padres de familia en una 
sola jornada y en el segundo 
esfuerzo, se incorporaron a 
nuestra convocatoria a 10 mil”. 

Por: MARIO LUNA
El gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, al nombrar de nueva 
cuenta como Secretario de Obras 
Públicas a Gianni Ramírez Ocampo, 
reconoció que lo hace porque quien 
estaba, sencillamente no caminaba 
al ritmo de este gobierno, dando a 
entender que era lento para trabajar, 
por ello dicho cambio.
Pero no solo es lentitud o que caminen 
a paso de tortuga en el desempeño 
de sus responsabilidades como 
funcionarios, sino que va más allá, 
debido a que el mandatario estatal, 
reconociera que solo se dedican a 
andarse tomando fotos aparentando 
que trabajan, pero que no resuelven 
nada, por ello mismo también corrió 
a quien fuera titular de SAGADER, 
Armando García.
Dijo que existen 400 millones de 
pesos para realizar obra pública, pero 
que este recurso se debe aplicar en 
este mes de lo contrario se perderá, 
esto de acuerdo a lo exigido por la 
Secretaría de Hacienda, recurso que 
están en riesgo de perderse por la 
lentitud y por la falta de tiempo que 
el ahora ex titular de Obras Públicas, 
Antonio González Huizar tuvo, por 
ello se requiere de un perfil activo 
y emprendedor, como el de Gianni 
Ramírez que vendrá a resolver 
los rezagos que se tienen en esta 
dependencia.

Lo grave es que pese a la lentitud 
con la que trabaja Antonio González 
Huizar, se corre el riesgo que el día 
de hoy le tomen la protesta en otra 
responsabilidad como funcionario 
público, ya que dicha lentitud, hizo 
que no se avanzara en las obras de 
Matanchén en el municipio de San 
Blas, la autopista Tepic-San Blas, 
la Jala-Compostela, el Hospital de 
la Mujer, el parque lineal que se 
construye en el libramiento capitalino.
El gobernador tiene la plena confianza 
que no se devolverá ni un solo peso 
de esos 400 millones de pesos 
a la federación, ya que se estará 
aplicando acorde a las exigencias de 
la federación en este mismo mes, ya 
que Gianni, conoce a la perfección 
Obras Públicas, por lo que cuenta 
con toda mi confianza y no quiero 
pretextos, los cambios que se tengan 
que hacer ahí, se harán ya que hay 
muchas obras pendientes.
En la autopista Jala-Compostela, 
está ya está terminada, solo restan 
200 metros y todo porque ejidatarios 
no quieren aceptar el dinero que se 
les está dando, ya que la federación 
les ha estado ofreciendo más de lo 
que vale su terreno no han aceptado, 
pero se tendrán que hacer todo 
lo necesario para resolver este 
problema, ya que lo importante es 
resolver los graves problemas de 
accidentes y esta autopista lo estará 

resolviendo; en la Tepic-San Blas, 
existe lo mismo, falta poco.
Es por ello que lo principal que deberá 
avocarse Gianni Ramírez como 
titular de obras, será en las obras 
del Hospital de la Mujer, autopista 
Jala-Compostela, Tepic.
Con tono exageradamente molesto, 
dio que pese a que él anda buscando 
recursos, existen funcionarios que 
solo están a las caiditas y se toman 
la foto, sin preocuparse por gestionar 
recursos ellos, y sin preocuparse por 
resolver los problemas del campo, 
como lo está cómodamente Armando 
García, quien se ha dedicado a solo 
pasearse pero no a trabajar, en 
esta administración no se requieren 
de funcionarios de fotos, por ello 
hoy se anunciará al nuevo titular 
de SAGADER y se hablará de la 
situación de los Servicios de Salud.

responsabilidad de que sus hijos 
sean buenos profesionistas, 
“y la segunda escuela es la 
pública, la que defendemos 
nosotros con el trabajo, la que 
promueve, orienta y entrega la 
adquisición del conocimiento en 
todas las áreas de la ciencia 
y la que fortalece los valores 
que se aprenden en casa y 
si no hay una conjugación de 
esfuerzos, no hay un ciudadano 
bien formado”.
Insistió que México y sus 
instituciones pueden ser mejores 
y responder a la gran exigencia 
ciudadana en demanda de 
justicia social, si no es el día 
que se logre formar ese nuevo 

perfil de mexicanos, “por lo que 
buscamos elevar el nivel de 
calidad educativa con equidad 
desde el aula de la escuela 
pública, por lo que como fue 
en el pasado, en el presente 
y en el futuro desde el trabajo 
debemos exigir el respeto a 
los derechos, que a la par del 
cumplimiento laboral hemos 
venido conquistando a favor de 
una aspiración legítima, que es 
la de vivir con dignidad”.
Respecto al adeudo histórico 
que el Gobierno de Nayarit 
tenía con la sección 20, Carrillo 
Ramos dijo que de acuerdo a la 
voluntad del gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, de más 

*Enrarecen clima político al interior del partido, quienes aceleran 
tiempos electorales y hasta se pronuncian por tener ya candidatos

Por: MARIO LUNA
El dirigente del Partido Acción Nacional 
en Tepic, Oscar Medina, aclaró ante 
diversos medios de comunicación, que 
él como dirigente, ni la militancia panista 
en la capital nayarita, dio el apoyo ni aval 
para que Antonio Echevarría García, 
fuera el candidato de su partido, como 
en la semana pasada se dio a conocer, 
por lo que dijo que él como su comité 
se deslindan de este apoyo, que solo 
viene a enrarecer el clima político al 
interior del partido.
Subrayó que lo que tanto se ha estado 
exigiendo de dar un “piso parejo” yd e 
igualdad en condiciones y circunstancias 
a todos aquellos que aspiren a ser 
candidatos en estos comicios del 2017, 
sobre todo a los más visibles en la 
carrera por la gubernatura, con este 
tipo de declaraciones solo se rompe 
la tranquilidad y se corre el riesgo de 
la misma unidad.
No son los tiempos electorales para 
andar haciendo este tipo de destapes 
prematuros, que solo traen incertidumbre, 
malestar entre la militancia e insisto se 
corre el riesgo de que la unidad se rompa 
y pueda ocasionar un divisionismo 
entre ellos, y todo por declaraciones 
inoportunas y aceleradas por querer 
imponer a quien es afín a ellos, hay 
que tomar en cuenta la población.

Por lo pronto el derecho de equidad se 
ha violentado, por lo que la dirigencia 
estatal del partido tendrá que meter orden 
entre la militancia que quiere acelerar 
estos tiempos y que se reconsideren 
estas declaraciones y apegarse a los 
principios del partido en referencia a 
la democracia interna y los derechos 
de la militancia.
Oscar Medina, dijo que por parte de él 
como dirigente, de su comité y de la 
militancia panista en Tepic, no hay tal 
apoyo hacia la candidatura de Antonio 
Echevarría, ya que ellos son respetuosos 
de los tiempos y esperaran que las 
candidaturas se den en referencia a 
lo que se ha venido exigiendo a través 
de una encuesta y saber quién es el 
mejor posicionado que garantice el 
triunfo en las urnas en el 2017, ya que 
existen más dirigencias municipales 
que no están de acuerdo en estos 
pronunciamientos realizados.
Hay que trabajar y actuar para que 
no se enrarezca el clima político al 
interior del partido, ya que con estas 
acciones que están realizando algunos 
militantes, solo están ocasionando 
el enrarecimiento del proceso de 
selección de candidatos llegados los 
tiempos y momentos, dijo categórico, 
Oscar Medina, dirigente del comité 
municipal en Tepic.
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Por: Mario Luna

EN PLENO DICIEMBRE SE INUNDA 
TEPIC.- no hace falta volver a decirlo, que 
la ciudad en la más mínima lluvia, queda 
totalmente inundada e incomunicada entre 
sus propias colonias, este fin de semana, 
las lluvias que se registraron en todo el 
estado, provocaron como siempre, que 
las principales avenidas, se inundaran y 
provocaran que se cerrara la circulación, 
pero también en las diferentes calles de 
las diversas colonias, estas quedaron 
sobre el agua, lo que representa que las 
diferentes obras que se han ejecutado en 
las administraciones municipales como 
estatales pasadas como actuales, tienen 
un común denominador, que es la mala 
planeación, la falta de visión para prevenir 
inundaciones o como ahora prefieren 
llamarle los funcionarios o gobernantes, 
al llamarlos encharcamientos, indudable 
que obras que se han mencionado como 
millonarias en su ejecución, como es 
la del boulevard Gobernadores, que 
anteriormente no se inundaba y que por 
ende no representaba riesgo, daños y 
malestar generalizado para quienes 
habitan aledaños a esta vialidad que 
se cacaraqueo que era de primera, 
pues ahora se inunda totalmente, 
antes el encharcamiento era solamente 
pasando las vías, hoy, desde pasando 
las vías hasta el boulevard Colosio, es 
decir toda esta obra ha quedado de 
manifiesto que es inservible, que fue 
un robo al erario estatal, por parte del 
responsable de supervisarla, y en este 
caso, GIANNI RAMÍREZ OCAMPO, fue 
en su momento el Secretario de Obras 
Públicas, responsable de la ejecución y 
supervisión de dicha obra, y ahí vemos la 
calidad de las obras que realiza, la avenida 
Independencia se vio inundada en el 
tramo de siempre, la avenida Insurgentes, 
desde el monumento a la Independencia 
en la colonia Llanitos y peor aún a la 
altura de Bomberos, donde el canal del 
Sabino se desbordó ocasionando serios y 
graves problemas a la circulación, luego 
a cien metros de ahí, otra inundación lo 
que ocasionó que una gran fila de autos, 
se vieran paralizados ya que a la altura 
del crucero de la colonias 2 de Agosto 
estuviera totalmente inundado al igual 
que frente al Tecnológico, originando 
serios problemas de inundaciones en 
viviendas de la colonia Miguel Hidalgo, la 
falta de alcantarillas en estas vialidades 
es lo que ha estado originando que el 
agua pluvial afecte a las viviendas, ya 
que al estar pavimentadas las avenidas 
la absorción del agua es nula o mínima, 
por ello, urgente que las obras de 
vialidades que realicen, se les instalen 
alcantarillas; pero no hemos hablado de 
las nodos viales, los cuales quedaron 
totalmente inundados como siempre, 
la infraestructura hidráulica como es el 
bombeo para bombear el agua y que no 
se inunde el nodo vial, sencillamente 
es el pretexto de siempre, que no 
funcionó, que no entró automáticamente 
en funcionamiento, lo que habla que 
está mal diseñado, pero en su cobro 
fue magníficamente cobrado, pero los 
responsables intocables, aún cuando 
al inicio de este sexenio, se presumió, 
se dijo y se denunció permanentemente 
por más de dos años, de los excesos 
del poder, de la corrupción galopante, al 
grado de que se dijera que ni siquiera la 
cajita de los recursos la habían dejado y 
aún así, no se vio ninguna denuncia penal 
en contra del anterior gobernante, lo que 
habla de la solapación y proteccionismo, 
por lo pronto, lo que se debiera de 
implementar será un programa social de 
entrega de lanchas en todo Tepic, para 
que sus habitantes tengan sus lanchas 

listas para cualquier lluvia.
PRIVILEGIAR INTERESES GENERALES 
Y DEJAR A UN LADO INTERESES 
PERSONALES O DE GRUPOS.- y 
es que para el 2017, si la oposición 
verdaderamente quiere triunfar, debe 
de entender que solamente puede 
hacerlo si van unidos tal como se ha 
venido diciendo desde tiempo atrás, de 
lo contrario, sencillamente perderán, por 
ello el coordinador de los diputados del 
PAN y líder de este partido en el estado, 
RAMÓN CAMBERO PÉREZ, a reconocido 
que el candidato que abandere este 
Frente Amplio Opositor o la coalición 
debe surgir del pueblo mismo, este 
debe de decidir a quién quiere para 
que lleve todo su apoyo traducido en 
voto, por ello frente al líder nacional 
del PT, ALBERTO ANAYA, como de su 
homólogo del PRD, FRANCISCO JAVIER 
CASTELLÓN FONSECA, reiteró una vez 
más su compromiso de trabajar por la 
unidad y consolidación de esta coalición, 
donde se subordinen los intereses 
personales a los intereses generales 
que son la ciudadanía, y es que en 
este mismo sentido ALBERTO ANAYA, 
reiteró una vez más que el candidato a 
gobernador por esta alianza, tendrá que 
ser gente con capacidad y proyecto de 
trabajo y desarrollo para el estado, ya 
que se quiere construir una coalición no 
solo electoral para competir sino que 
va más allá, se quiere una coalición 
para gobernar y por ello, el método de 
selección de candidato tendrá que darse 
por encuesta para saber quién es el más 
posicionado, encuestas que deberán ser 
serias y no manipuladas y por ello se 
tendrá que revisar muy minuciosamente 
sus resultados, ya que cantos de sirenos  
o sirenas no se quieren.
LAS AGUAS SE TRANSPARENTAN EN 
EL PRI.- pese a que las aguas estaban 
muy revueltas y bravas en su oleaje, 
por la desesperación y hasta por las 
sorpresitas que quisieron maniobrar, 
hoy, tenemos ya un PRI, totalmente 
sereno, con aguas no solamente mansas, 
sino totalmente transparentes, al grado 
de que podemos asegurar que el 
candidato del tricolor para gobernador 
en esta contienda, será nada menos que 
MANUEL HUMBERTO COTA JIMÉNEZ, 
les disgusten o no a parte del priismo, el 
apoyo ya está decidido y hasta aquellos 
que se oponían ya entraron al redil del 
engranaje del apoyo, ahora solamente 
esperemos que ese apoyo sea real y 
no aparente o ficticio como se ha dado 
en otras ocasiones, de ahí que RAÚL 
MEJÍA, ya debe de calmarse e iniciar a 
trabajar por COTA para gobernador, ya 
que indudablemente ya amarró lo que 
él quería y pretendía, que lo tomaran en 
cuenta para una diputación o senaduría 
para el 2018, con pase automático, lo 
que si hay que ser realista y no andar 
con zalamerías como muchos de los 
que andan cerca de COTA, le aseguran 
que no hay nadie mejor que él y que él 
triunfará, pues ahí sí diferimos, una cosa 
es que tenga segura la candidatura y otra 
el triunfo, indudablemente que si no hay 
alianza, el triunfo de él será más fácil.
ESPADAZO.- se lo lleva nada menos 
que PAVEL JARERO, diputado ahora 
de MORENA, quien se ha olvidado que 
los hijos comen, visten y van al médico 
cuando están enfermos, por lo que este 
olvido se arraigó más una vez que se 
casó y aparentemente olvidó a la hoy 
regidora perredista ERIKA JIMÉNEZ 
ALDACO, tenía una hija suya, por lo 
menos esto es lo que se comentó en el 
círculo muy cercano al diputado PAVEL 
JARERO.

JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRE PENSAMIENTO
LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES

A fin de abordar la violencia contra las mujeres de forma 
efectiva, es preciso contar con un enfoque integral que incluya 
un amplio abanico de actores. Este enfoque debe abarcar la 
elaboración de leyes y políticas, servicios de prevención y 
ayuda, el cambio de normas y comportamientos en hombres 
y niños, además de incorporar la recopilación de datos e 
investigación. Un componente importante de los esfuerzos 
de prevención radica en generar conciencia y organizar 
campañas sobre el alcance y el impacto de la violencia, pero 
es preciso complementar estas acciones con programas 
educativos y la movilización comunitaria si se quiere obtener 
resultados continuos.
De acuerdo a los datos del INEGI en México es mayor la 
población femenina y pese a que son más del 50 por ciento 
de la población mexicana, siguen siendo consideradas como 
un grupo en situación de vulnerabilidad. Esto debido a que la 
discriminación que viven por ser mujeres ocasiona violaciones 
a sus derechos políticos, económicos, sociales y culturales.

DERECHOS HUMANOS DE LAS MUJERES
Garantizar el pleno ejercicio de los derechos humanos de las 
mujeres es uno de los retos que aún enfrenta México, siendo 
un compromiso evitar que la discriminación sea impedimento 
para que las mujeres gocen de una vida y trabajo dignos o 
accedan a los servicios básicos de salud o educación.
Para abatir la brecha de equidad entre mujeres y hombres el 
Programa Nacional para la Igualdad y No Discriminación 2014 
- 2018 (Pronaind) cuenta con líneas de acción que fortalecerán 
el cambio cultural en favor de la igualdad, la inclusión y la no 
discriminación. La discriminación hacia las mujeres frena el 
desarrollo del país afectando considerablemente las capacidades 
de crecimiento económico y cultural, limitando así a las 
mujeres al ámbito de lo doméstico o labores tradicionalmente 
relacionadas con las mujeres.
Discriminación que es originada por una serie de prejuicios 
y estereotipos de la labor de las mujeres en la sociedad, 
provocando a su vez violencia psicológica, física, económica 
y sexual que en la mayoría de las ocasiones es invisibilizada. 
Cabe recordar que en el artículo primero de la Constitución, 
el género figura como un motivo prohibido de discriminación.
A finales del año 2011, el INEGI en colaboración con el 
Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), llevó a cabo el 
levantamiento de la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de 
las Relaciones en los Hogares ENDIREH-2011. De ella, ya 
se han publicado en los años anteriores luego de que fueron 
dados a conocer sus resultados, documentos variados con 
temas respecto a la violencia contra la mujer en el ámbito 
privado (las relaciones conyugales, parentales y de noviazgo), 
así como en el ámbito público (laboral, escolar y comunitario).  
Actualmente se lleva a cabo el operativo de campo para el 
levantamiento de la información y así tener cifras actualizadas 
al 2016 sobre todos esos tópicos. En esta ocasión se omiten 
datos sobre esta Encuesta.

BRECHA SALARIAL DE GÉNERO
La Organización Internacional del Trabajo reconoce y diferencia 
dos causales en lo que se conoce como “brecha salarial de 
género”: la que se origina de características observables 
(ejemplo de ello puede ser el nivel de educación o la experiencia 
laboral), y la “inexplicada” que alude a otras situaciones que 
estarían reflejando una discriminación laboral por razón de 
género. Un estudio hecho en 38 países   revela una disparidad 
salarial entre hombres y mujeres entre un 4 y 36%, y que esta 
es más marcada en la medida en que el nivel de ingresos es 
más alto, veamos cual es la situación de la entidad.
Una característica general en el nivel de percepciones de la 
población ocupada de la entidad es que la precariedad abarca 
al conjunto de los ocupados, ello se ve reflejado en que las 
proporciones alcanzadas en el más alto nivel de ingresos 
(más de 5 S.M.) tanto hombres (7.1) como en mujeres (6.5) 
representan la minoría. Al revisar el rango de ingresos por 
trabajo, de más de 3 Salarios Mínimos y hasta 5 S.M. se 
hace notoria la diferenciación entre los sexos, la distancia 
ahí es de 7.0 puntos porcentuales. En el rango de más de 2 
y hasta 3 Salarios Mínimos que comúnmente se toma como 
referencia de pobreza por ingresos, los hombres concentran al 
28.8% de su ocupación, en tanto que las mujeres mantenían, 
para el segundo trimestre de 2016, al 16.1%, es decir, 12.7 
puntos de diferencia. 
La disparidad de ingresos, también se ve reflejada en el nivel 
de más de 1 a 2 S.M. donde el trecho es de 4.8 unidades, así 
mismo en el de hasta un S.M. donde las mujeres concentran 
a 28.4% de sus ocupadas en contraste con los varones que 
tienen el 14.7 es decir la mitad de las mujeres. Ahora bien, si 
se analizan los dos aspectos “observables” que propician una 
brecha salarial de género para la entidad, se podrá constatar 
que las mujeres guardan una participación económica de 
46.7% desde el primer trimestre de 2005, con un nivel de 
ocupación del 96.5 por ciento. En la actualidad, su Población 
Económicamente Activa involucra a 50.4% de su población de 
15 años y más, es decir, su fuerza de trabajo tiene ya mucho 
tiempo incorporada a la actividad productiva, no obedece a 
un proceso reciente. 
Al analizar los datos del nivel educativo se fortalece una 
hipótesis de una diferenciación salarial de género: En el segundo 
trimestre del presente año, el 39.3% de la población ocupada 
femenina de Nayarit contaba con educación media superior o 
superior, la masculina ocupada registraba al 31.8% con ese 
nivel de instrucción. En contraste, con primaria incompleta 
eran el 9.6% de las mujeres ocupadas, mientras que en los 
varones la proporción llegaba al 15.4 por ciento. Esto significa 

que en el proceso de sumarse a las actividades económicas, 
las mujeres no se beneficiaron en sus ingresos al aportarse 
una mayor calificación para el trabajo, o al menos no en la 
proporción en que se vieron beneficiados los hombres.
Al interior de la población ocupada femenina se puede verificar 
que la fuerza productiva de la entidad coloca a 48.8% de las 
mujeres ocupadas que tienen 6 o más hijos con niveles de 
ingresos que a lo sumo alcanzan el salario mínimo, y si se 
suman las que no superan los 2 S.M., la proporción llega a más 
de tres cuartas partes de las ocupadas con esa descendencia. 
En las ocupadas que tienen de 3 a 5 hijos esta proporción 
alcanza 62.1 puntos.
Si se analiza en particular la población ocupada de Nayarit 
que cuenta con educación media superior o superior puede 
constatarse con mayor nitidez como se concreta en términos 
sociales la discriminación salarial por género. En el nivel salarial 
que va de los 2 a 3 S.M. en que se concentra el 23.2% de 
la población ocupada nayarita, se da el mayor desequilibrio 
entre sexos en cuanto a la proporción de ocupados con 
ese nivel educativo y con niveles de ingresos superiores a 
2 S.M., en los hombres 26 de cada 100 ocupados con esa 
educación reciben esos ingresos mientras que en las mujeres 
lo obtienen 20 de cada 100 ocupadas. Una situación similar 
se presenta en el nivel de 3 hasta 5 S.M., así como en el 
de más altos ingresos, más de 5 S.M. no obstante que las 
mujeres alcanzaron un mayor nivel de instrucción, son menos 
mujeres las que alcanzan a beneficiarse con esos ingresos. 
En contraste, con su preparación académica, todavía existen 
14 de cada 100 mujeres ocupadas, con preparatoria (o 
equivalente) o con carrera profesional, que reciben menos 
de un S.M. por su trabajo, en tanto que los hombres solo 
son 7 de cada 100.

LA AUSENCIA DE DERECHOS
De la población femenina en la entidad que se encuentra 
ocupada como subordinada a un patrón y por lo cual recibe un 
sueldo o salario, solo el 37.2% tiene acceso a una guardería 
producto de esa relación laboral, el resto (62.8%), para el 
primer trimestre de 2016, no contaba con esa prestación. La 
cobertura de este derecho para las trabajadoras asalariadas 
en Nayarit creció en 2.8 puntos respecto a hace cuatro 
y está por encima del valor que alcanza a nivel nacional 
(21.6 por ciento). 
Ahora bien, las trabajadoras que tienen uno o dos hijos, 
constituyen el contingente más grande de todas las asalariadas 
(43.5%), y son quienes tienen el nivel más alto en cuanto 
acceso a guardería con 47.3%,  logrando un incremento de 
6.4 puntos porcentuales. 
El rezago respecto a cuatro años antes se presentó en el 
grupo de trabajadoras con 3 a 5 hijos que redujeron su 
porcentaje en 3.5 puntos; pero, el dato más preocupante es 
que las que tienen 6 o más hijos, a pesar de solo representar 
el 2.7% de todas las asalariadas, a principios del presente 
año, sólo 11 de cada 100 contaba con acceso a guardería. 
Y si bien puede aducirse que en hogares con ese número 
de miembros se da la situación de que hijos más grandes 
cuiden de los pequeños, ello está también indicando que 
los primeros están dejando de hacer lo que por su edad a 
su desarrollo humano corresponde, comúnmente estudiar.
MORTALIDAD
En Nayarit del 2000 a 2015, han ocurrido en promedio anual 
5 mil 192 defunciones por distintas causas; 14 de cada 100 
de ellas correspondieron a muertes por causas externas que 
comprenden las defunciones por accidentes, las agresiones 
tanto intencionales como auto-infligidas; y por otro tipo de 
violencia, así como sus secuelas.
De 2000 a 2015 se registró el fallecimiento de 3 mil 211 
personas con residencia habitual en la entidad a causa de 
agresiones intencionales y de estos 313 fueron mujeres. 
En el periodo comprendido de 2010 a 2015 se observa un 
incremento significativo en los homicidios totales, tan sólo en 
estos seis años se cometieron 58.8% de todos los ocurridos 
a lo largo de los últimos 16 años. 
También el aumento ha sido constante en los homicidios 
femeninos; en los mismos años del periodo ocurrieron 55.6% 
de los fallecimientos, lo que es un indicador relevante del grado 
de violencia que ha prevalecido en el estado en estos años.
Durante el año 2015 en el estado de Nayarit, se registraron 
23.0 homicidios por cada 100 mil hombres y 1.9 por cada 
100 mil mujeres. Se observa un aumento importante en los 
años 2010 y 2011 entre los hombres; lo mismo ocurre entre 
las mujeres, alcanzando el máximo en esos años, con tasas 
para los hombres de 84.9 y 89.4 y en las mujeres de 7.9 y 
9.7, bajando paulatinamente en los siguientes años.

SUICIDIOS
En la entidad durante 2015 se registraron 75 defunciones por 
lesiones auto-infligidas intencionalmente; 62 fueron hombres 
y 13 mujeres, lo que representa en conjunto el 1.2% del total 
de las defunciones registradas durante ese año y el 10.8% 
de las defunciones accidentales y violentas.
Las defunciones por lesiones auto-infligidas ocurren 
particularmente entre el total de la población de 10 a 49 
años (88.0%), entre las mujeres el total de los suicidios se 
presentan en las edades entre 10 a 39 años.
Aunado a lo anterior, los datos muestran que conforme 
pasa el tiempo, las mujeres son asesinadas con menor 
frecuencia y que el suicidio cobra más vidas entre la población 
femenina joven.

VEREMOS Y DIREMOS.
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En conferencia de prensa —
realizada en Casa Nayarit—, 
Sandoval Castañeda precisó 
que el objetivo de esta acción 
es que se agilicen los trámites 
y trabajos en la Secretaría de 
Obras Públicas (SOP), a fin 
de aprovechar al máximo los 

recursos que se gestionan ante 
el Gobierno Federal; enfatizó 
que Ramírez Ocampo es el 
hombre ideal para el trabajo 
ya que anteriormente estuvo 
en dicho cargo y desempeñó 
una labor destacable.
“El dinero es el difícil, y lo he 

Nombra Gobernador nuevo 
Secretario de Obras Públicas

El Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda le tomó 
protesta como Secretario 
de Obras Públicas a Gianni 
Ramírez Ocampo, a quien 
encomendó el seguimiento 
y la culminación de las 
grandes obras que se están 
construyendo en la entidad, 
como las autopistas Tepic-
San Blas y Jala-Bahía de 
Banderas, así como el Nuevo 
San Blas y el Parque Lineal 
de Tepic, entre otras.

conseguido; gestiono cientos 
de millones de pesos sin costo 
alguno para Nayarit, y aquí 
tenemos que actuar; a nueve 
meses, tenemos que acabar 
todas las obras porque no 
quiero obras inconclusas; 
hice un gran compromiso, 
sé de tu capacidad, sé de 
tu amor a Nayarit y que vas 
a trabajar por todo el estado 
de Nayarit.
Hechos son amores, porque 
vas a demostrar la capacidad 
que has tenido, la experiencia 
de diputado local, diputado 
Federal, pero ese corazón 
de constructor, es más tu 
corazón de construir un mejor 
Nayarit que el de la política, 
y eso es lo que yo estoy 
seguro que vas a hacer”, le 
dijo el Gobernador a Ramírez 
Ocampo. El diputado federal 
con licencia y nuevo Secretario 
de Obras Públicas de Nayarit 
agradeció la oportunidad al 
Gobernador y se comprometió 
a dar los resultados que 
requieren todos los nayaritas; 
destacó la labor de gestión de 

Roberto Sandoval y señaló 
que su prioridad será ejecutar 
todos y cada uno de los 
recursos que el mandatario 
estatal consigue para la 
entidad.
“Les agradezco mucho la 
oportunidad, decirles que 
vamos a tener una secretaría 
con un dinamismo que en 
algún momento tuvimos, 
una secretaría fuerte, y 
vamos a responder a todas 
esas necesidades de los 
nayaritas, como el Gobernador 
nos lo ha encomendado. 
Comentarles algo, en el 
Fondo 9 de infraestructura, 
Nayarit venía en ceros para 
el 2017, totalmente en cero, 
tres estados venían en cero 
y entre ellos Nayarit, hoy 
tenemos 250 millones de 
pesos en ese ramo y no fue 
gracias a mí, fue gracias al 
Gobernador que tuvo que ir 
a legislar prácticamente ese 
recurso y poder ir a la SCT y 
a la Secretaría de Hacienda, 
para que conjuntamente se 
pudiera traer ese dinero”.

Con Alberto Anaya se fortalece más  el Frente Amplio Opositor
Por: Martin García 

Bañuelos.
 Tepic.- Este Sábado pasado 
en céntrico hotel  de la capital 
nayarita, el dirigente Nacional 
del PT Alberto Anaya Gutiérrez, 
presidio una conferencia de 
prensa cuya finalidad fue 
para darle continuidad a la 
conformación del Frente Amplio 
Opositor, a donde estuvieron 
presentes los aspirantes a la 
candidatura a la gubernatura del 
Estado, Leopoldo Domínguez 
González, José Luis Sánchez 
González y Toño Echevarría 
García.
En esta concurrida rueda de 
prensa, el líder nacional petista 
destacó que el candidato a 
gobernador por Nayarit, surgido 
de esta coalición partidista  
debe de ser el mejor elemento 
que reúna el perfil político y 
social de los aspirantes aquí 
presentes, ya sea por métodos 
de encuesta u de otra índole, 
pues ahora más que nunca 
existe una enorme posibilidad 

de que el abanderado que 
resulte de este frente opositor 
tiene amplias posibilidades de 
triunfo electoral para el 2017.
“solo es cuestión, de que por 
medio de la unidad formalicemos 
el mejor proyecto político para 
obtener un triunfo electoral 
arrollador en favor de quien 
sea nuestro candidato, ya que 
ni duda cabe que llevaremos 
al mejor hombre a ocupar la 
postulación al cargo de elección 
popular más alto del estado, 
reitero tenemos que consolidar 
primero la unidad para que 
surja el elemento que venga 
a sacar a Nayarit, del enorme 
rezago en que lo han sumido 
los malos gobiernos”.
Por su parte Polo Domínguez 
dijo, que él de acuerdo a las 
reglas que se susciten de este 
frente, se sujetará  a lo que 
realmente decidan los métodos 
por los que se habrá de elegir 
el candidato a donde él, siente 
que lleva amplias posibilidades 
para ser postulado a dicho 

cargo de elección popular. 
Por su parte Antonio Echavarría 
García, manifestó que el sector 
empresarial al que èl pertenece 
le ha brindado todo su apoyo, 
para primero ser candidato a 
la gubernatura del Estado, “ya 
que seguro estamos que por 
medio de este Frente Amplio 
Opositor habremos de lograr el 
2017 el triunfo electoral y con 
ello gobernar con un proyecto 
integral pensando y actuando 
solamente en beneficio y el 
desarrollo de Nayarit.
Al tomar la palabra el luchador 
social de Izquierda y militante 
del PT en la Entidad, José Luis 
Sánchez González,” hoy más 

que nunca tenemos la gran 
posibilidad de transformar 
desde el gobierno del Estado, 
el desarrollo y bienestar social 
de los nayaritas, pues ya basta 
que una mafia incrustada desde 
muchos años en el poder por 
medio de la corrupción, el 
cinismo y tráfico de influencia 
se hayan apoderado de los 
recursos naturales, financieros 
entre otros que legítimamente 
son del pueblo y no de una 
pandilla de ladrones.  
Por último es de mencionar, 
que en esta conferencia de 
prensa estuvieron presentes 
además líderes estatales 
de partidos Pedro  Roberto 

Pérez Gómez, Comisionado 
Político Nacional del PT en 
estado, del PRD, Francisco 
Javier Castellón Fonseca, 
del PAN, Ramón Cambero 
Pérez siendo el conductor 
del evento, Alfredo Porras 
Domínguez Comisionado para 
el proceso electoral del PT, los 
diputados locales la perredista, 
Sonia Noelia Ibarra Franquez, 
el petista, Jaime Cervantes 
Rivera, el dirigente del PAN 
municipal, Oscar Medina López, 
el Coordinador estatal  del  
Movimiento Galileo, Saulo 
Lora Aguilar entre otros que 
con su presencia y liderazgo 
fortalecen dicho frente.  
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La Señora Ana Lilia López 
de Sandoval, presidenta 
de los Sistemas DIF 
Nayarit encabezó el festejo 
del día internacional 
de las personas con 
discapacidad, donde hizo 
entrega de más de 550 
aparatos ortopédicos, 
entre ellos, prótesis, sillas 
de ruedas y pci, bastones, 
muletas, andaderas, así 
como lentes y cobijas, todo 
ello en las instalaciones 
del recinto ferial. 
“Por indicaciones de 
Rober to  Sandova l , 
trabajamos siempre para 
mejorar la calidad de 
vida de las personas con 
capacidades especiales, 
esto no sería posible si 
no fuera por el apoyo 

del recurso federal que 
el Presidente Enrique 
Peña Nieto otorga a 
Nayarit, tenemos que 
ser incluyentes, seguir 
trabajando con un espacio 
laboral, y para que existan 
espacios libres de tránsito, 
ahí está el valor del ser 
humano”, afirmó Ana Lilia 
frente a los invitados de 
honor provenientes de 
los 20 municipios.
 DIF Nayarit, preparó una 
gran conmemoración, 
donde se realizó una 
entrega simbólica de 
aparatos ortopédicos, 
de igual manera, se 
contó con una jornada 
médica, servicio de la 
unidad de rehabilitación 
y  credencia l izac ión 

“En Nayarit trabajamos por la inclusión 
de las personas con discapacidad”: 

Ana Lilia López de Sandoval

Moderniza Gobernador 
400 centros educativos
Por gestiones del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, 
este año cerrará con una 
inversión en infraestructura 
educativa por arriba de los 
600 millones de pesos, en 
beneficio de poco más de 
400 centros educativos de 
los niveles básico, medio 
superior y superior, así como 
la construcción de 26 domos 
escolares, informó el director 
del Instituto  Nayarita para 
la Infraestructura Educativa 
( INIFE) Eduardo Mena 

Rosales.
 “Por indicaciones del 
G o b e r n a d o r  R o b e r t o 
Sandoval Castañeda, hemos 
estado trabajando en este 
2016 cerrando con una 
fuerte inversión en cuanto 
a  infraestructura educativa, 
en la cual hemos venido 
trabajando con una inversión 
superior a los 500 millones 
de pesos, en los niveles de 
educación básica, media 
superior y superior”, dijo el 
funcionario. 

medio superior, se invertirán 
más de 16 millones de pesos 
para mejorar y ampliar la 
infraestructura en cuatro 
planteles del  Conalep, 
COBAEN y CECYTEN. En 
lo que se refiere el nivel 
superior, destacó que habrán 
de aplicarse más de 132 
millones de pesos en la 
ampliación de la UT de 
Nayarit, la Universidad de 
la Costa, la Universidad de 
la Sierra y la Universidad 
Tecnológica de Bahía de 
Banderas. Dio a conocer 
también que, en lo que resta 
del año habrán de concretarse 
26 domos escolares para 
seguridad de los alumnos, 
en igual número de escuelas, 
obras en las que se invertirán 
alrededor de 100 millones 
de pesos.

Explicó que, como parte 
del Programa de Escuelas 
al Cien, se invertirán en 
promedio 370 mi l lones 
de pesos, comprometidos 
al 31 de diciembre, en 
infraestructura básica para 
307 plateles, que contempla 
la creación de nuevas 
áreas, en su caso, así como 
rehabilitación de baños, 
puertas, herrería en general, 
pintura y pisos, entre otros 
muchos aspectos.
 Especificó que, en el nivel 

para el uso del transporte 
especial, todo ello en un 
ambiente de sana diversión 
y esparcimiento. 
Es importante mencionar, 
que gobierno federal, estatal 
y municipales unen sus 
esfuerzos para trabajar por 
éste importante sector de la 
sociedad, se han construido 
22 Unidades de Rehabilitación 

en los diferentes municipios, 
se han entregado unidades 
móviles adaptadas para cada 
uno de ellos y actualmente 
se construye el Centro 
Regional de Rehabilitación 
Integral de la Zona Norte del 
Estado de Nayarit (CRRI), 
en la cabecera municipal de 
Santiago Ixcuintla, hechos 
son amores.
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La importancia de proyectos 
como MORENA es que primero 
son las causas sociales, no 
quedarse en el festejo de 
los triunfos electorales, que 
es cuando la ciudadanía 
pierde porque quienes 
gobiernan se dedican a 
trabajar para su beneficio, 
ignorando e incumpliendo con 
las promesas de campaña 
que luego se convierten 

en decepción, en hastío y 
hartazgo de la sociedad, 
dijo Miguel Ángel Navarro 
Quintero, representante 
estatal de este partido, al 
reunirse con habitantes de 
la cabecera municipal de 
Ixtlán del Río. 
Al darles a conocer el proyecto 
de MORENA, les explicó 
que comparat ivamente, 
este partido tiene objetivos 
muy claros a los que se va 
a llegar porque se actúa 
cong ruen temen te :  “ l a 
diferencia es que ellos vienen 
a que gane el partido,  no 

la sociedad. Ellos quieren 
más prerrogativas para los 
partidos. Nosotros queremos 
que haya menos problemas 
en la sociedad”.
Cuando MORENA triunfe, 
esto se va a traducir que los 
alcaldes y el gobernador no 
deben robar ni un cinco. No 
deben inflar obras, como la de 
hacer mercados de 18 millones 
de pesos y facturarlos como 

de 50 millones, 
deben de hacer 
obras con 18 
millones como 
si se hubieran 
gastado 50, dijo.
Los invitó a una 
gran cruzada de 
afiliación en el 
estado, y a que 
participen en la 

creación de una nueva forma 
de gobernar y ser gobernado, 
buscando el cambio desde uno 
mismo e impulsando proyectos 
como el de MORENA que 
tiene objetivos principales 

como el de atender y resolver 
los problemas de los demás. 
El partido va creciendo en 
México y en Nayarit, y eso 
ya trae asustados a muchos 
de los pocos que se siguen 
beneficiando en el gobierno. 
Hay que preparar el triunfo. 
No va a llegar del cielo.  
Hay que organizarnos, 
trabajar, insistir con nuestros 

vecinos, parientes, amigos, 
compadres, comadres a 
que nos sumemos a este 
proyecto que es la única 
esperanza que tienen para 
que a partir del 2017 cambien 
las cosas en Nayarit, y para 
el 2018, cambien en México 
con Andrés Manuel  López 
Obrador. 

CON MORENA,  LA CORRUPCIÓN 
SE VA ACABAR DE TAJO: MANQ

Tepic y Xalisco listos para 
ser zona metropolitana

*Crece el partido en México y Nayarit, y eso trae asustados a muchos. 

-Solo falta aprobación del Congreso del Estado, gobiernos municipales apelan a 
la buena voluntad de los diputados locales

-Límites territoriales también están implícitos en este acuerdo de ambos cabildos

Tepic, Nayarit.- El alcalde 
David Guerrero se reunió con 
su homólogo de Xalisco, José 
Luis Lerma, para estrechar lazos 
y seguir trabajando juntos en 
diversos temas, principalmente 
en la definición de los límites 
terr i tor iales entre ambos 
municipios y su conformación 
como zona metropolitana. 

“Seguimos avanzando, la 
propuesta está en el Congreso, 
esperemos tener respuesta 
positiva, estamos trabajando 
también con el plan metropolitano 
de desarrollo urbano, que es algo 
que se tiene que definir y hoy 
se conjuntan las voluntades y 
esfuerzos; los cabildos tenemos 
grandes acuerdos y avances 

en la materia porque esto nos 
puede traer muchos beneficios 
como obtener obras de manera 
coordinada y conjunta con recursos 
federales; además de que los 
dos cabildos están avanzando 
en el programa de ordenamiento 
territorial; todas estas acciones se 
van a conjuntar en un ordenamiento 
urbano de mejores características, 

condiciones, mayor valor en las 
obras, terrenos y urbanización 
de los municipios”, detalló David 
Guerrero.
Por su parte, José Luis Lerma 
Mercado, presidente municipal 
de Xalisco, destacó: “estamos 
contentos de habernos reunido 
con el presidente David Guerrero 
que viene a trabajar en la misma 
línea que el ex alcalde Polo 
Domínguez, lo cual nos da mucho 
gusto; hoy el tema principal fue 
solventar las observaciones que 
nos hizo el Congreso del Estado 
para lograr oficializar los límites 
territoriales y que seamos una 
zona metropolitana”.
Cabe destacar que ambos 
municipios llevan cerca de dos 
años en mesas de trabajo y debates 

para solucionar y establecer 
acuerdos en la materia, logrando 
ya una resolución entre ellos, 
hoy solo falta el visto bueno 
del Congreso del Estado para 
lograr este proyecto que traerá 
beneficios para todos.
Con acciones como éstas, el 
Ayuntamiento de Tepic sigue 
consolidando el Cambio en la 
Capital Nayarita.
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Congreso exhorta al Congreso 
de la Unión a legislar a favor 

de la violencia de género
Oaxaca y Tlaxcala ya trabajaron en 
el perfeccionamiento de sus marcos 

jurídicos locales para atender, prevenir 
y erradicar la violencia política 

de  géne ro , 
por lo que es 
necesario que 
el  resto de 
las entidades 
f e d e r a t i v a s 
hagan efectivos 
estos derechos 
a favor de la 
mujer.
Al ser atendida 
esta demanda 
social por el 
Congreso de la 
Unión, se tendrá 
la oportunidad 
de beneficiar 
a las mujeres 
de todo el país 
que buscan 
desarrollarse 

en una carrera política, beneficio que 
se expande a la sociedad dejando 
de lado la violencia de género y la 
amenaza de los valores democráticos.
Las diputadas y diputados integrantes 
de la Trigésima Primera Legislatura 
están convencidos de que los 
diputados federales tienen la firme 
convicción de consolidar un marco 
jurídico sólido, respetuoso y garante de 
la igualdad entre mujeres y hombres, 
por ello consideran preciso y oportuno 
este exhorto para que realicen un 
esfuerzo mayor y legislen en un 
asunto prioritario e impostergable 
como la violencia política de género.
De esta manera la Trigésima Primera 
Legislatura, promueve la protección 
de los derechos de las mujeres bajo 
el amparo de un marco legal en el 
que se reconoce, previene y erradica 
la violencia política de género en la 
entidad.

Por unanimidad 

•Nayarit, Campeche, Jalisco, Oaxaca y Tlaxcala cuentan con un marco jurídico local 
que garantiza y protege los derechos políticos de las mujeres.

Tepic.- La violencia política de 
género es una forma de agresión, 
discriminación e intolerancia que 
afecta a las mujeres, esta problemática 
se da en todos los Estados del 
país, por esta razón la Cámara de 
Diputados de Nayarit, exhorta de 
manera respetuosa al H. Congreso 
de la Unión, para que en alcance de 
sus facultades y atribuciones, legisle 
a la brevedad sobre la violencia 
política de género.
En este acuerdo que fue aprobado 
por unanimidad de las diputadas y 
diputados nayaritas en Sesión Pública 
Ordinaria de fecha 1º de diciembre 
del presente año señala que de un 
análisis de derecho comparado se 
encontró que además de Nayarit 
los Estados de Campeche, Jalisco, 

Industriales, son el motor de la 
economía de México: Manuel Cota

*El senador de la República, reconoce  a la CANACINTRA en su 
75 aniversario, como un organismo impulsor del desarrollo y la 

transformación de la entidad y el país.  

El senador Manuel Cota 
reconoció los 75 años 
de trabajo de la Cámara 
Nacional de la Industria 
d e  T r a n s f o r m a c i ó n 
(CANACINTRA),  donde 
aprovechó para reiterar su 
compromiso para trabajar de 
manera conjunta con esta 
organización empresarial.
“Es importante expresar 
mi reconocimiento, a los 
industriales, a los empresarios, 
a los inversionistas que han 
hecho de la transformación 
en México justamente uno 
de los valores agregados 
para el desarrollo de muchas 

regiones”, expresó Cota 
Jiménez, quien recordó 
que hace dos años -como 
presidente de la Comisión de 
Agricultura y Ganadería en 
el Senado- fue galardonado 
con el Águila CANACINTRA.
En el 75 aniversario de la 
CANACINTRA, el legislador 
por Nayarit dijo que esta 
cámara empresarial siempre 
se ha definido por la unidad 
de sus integrantes en la 
meta común del impulso a 
la industria de la entidad y 
el país.
Celebró el interés de las 
empresas por seguir invirtiendo 

en Nayarit, “ofreciendo a los 
industriales de la entidad, 
bien representados por su 
dirigente, Fernando Sánchez 
Zatarain, seguir apoyando su 
actividad y trabajar de forma 
coordinada con el sector”.
“En nuestra tierra es muy 
importante que con esta 
o rgan izac ión  s igamos 
impulsando la transformación 
part icularmente de los 
productos del campo, es un 
tema vital. La agroindustria 
en Nayarit es un tema que 
debe llegar; el tema de la 
horticultura y fruticultura. 
Estoy convencido que esta 

cámara es punta de lanza para 
este importante propósito”, 
dijo el senador al felicitar a 
Enrique Guillén Mondragón, 
presidente nacional de 
CANACINTRA y a todos 
sus agremiados.
Por último, Manuel Cota 

aprovechó la oportunidad 
para comprometerse en 
trabajar en un Nayarit y un 
país privilegiado, donde son 
los empresarios el motor de 
la economía gracias a sus 
capacidades y los talentos 
con los que cuenta la cámara.
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ASISTE LERMA MERCADO A LA 
ENTREGA DE CARTILLAS LIBERADAS

Solemne evento

•Se hicieron llegar a conscriptos clase 1997, anticipados y remisos, 
reconociéndose  a mujeres voluntarias del S.M.N.

“encuadrados” y 2 mil 337 
soldados del Servicio Militar 
Nacional que cumplieron 
“a disponibilidad”.
Destacaron, así mismo,  
que se establecerán 
módulos en las presidencias 
municipales para la entrega 
de las referidas cartillas 
con su respectiva hoja de 
liberación los días 10, 11, 
17, 18, 24 y 31 del mes 
de diciembre, de 08.00 a 
13.00 horas.
La inst i tución mi l i tar 
también dio a conocer que 
a partir del mes de enero 
de 2017, se podrán recibir 
las cartillas liberadas en 
las instalaciones de esta 
Zona Militar hasta el día 
30 de junio del mismo 
año; una vez fenecida la 
citada fecha las cartillas 
que no fueron recogidas 
por los interesados serán 
incineradas.
Se indicó que para mayores 
informes los interesados 

IKARO RAMÍREZ

TEPIC.- El presidente 
municipal de Xalisco, 
José Luis Lerma Mercado, 
asistió a la ceremonia 
de entrega de cartillas 
liberadas a conscriptos 
clase 1997, anticipados 
y remisos así como al 
reconocimiento que se hizo 
a mujeres voluntarias del 
Servicio Militar Nacional 
que  cu lm ina ron  su 
adiestramiento conforme 
al Programa General de 
Adiestramiento 2016. En 
el acto, tuvo la oportunidad 
de acompañar a las altas 
autoridades militares y 
civiles presentes, como 
inv i tado espec ia l ,  y 

reconocer a quienes ya 
cumplieron con esta noble 
tarea.
Cabe señalar que la 
Secretaría de la Defensa 

Nacional –por conducto 
de la Comandancia de la 
13/a. Zona Militar-, organizó 
esta importante ceremonia 
en las instalaciones de 

referida Zona Militar y en el 
86/o. Batallón de Infantería 
con sede en la plaza de 
Acaponeta.
Aquí se informó que fueron 
liberados un total de 388 
Soldados del Servicio Militar 
Nacional que cumplieron 

deben acudi r  a  las 
instalaciones del Cuartel 
General de la 13/a. Zona 
Militar y 43/o. Batallón de 
Infantería, ubicados en 
Tepic, Nayarit, o a las del 
86/o. Batallón de Infantería 
en Acaponeta, Nay.
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Martín y Gama, Dos Premiados
Ángel Carbajal Aguilar

En la sede de La Fundación 
Ofel ia Domínguez, con un 
desayuno y la invitación especial 
a La Unión de Columnistas de 
Nayarit se rindió reconocimiento 
a dos pintores Martín Valadez 
Albarrán creador con trayectoria 
y Hermes Gamaliel Rodríguez 
Mejía, joven creador.
La bienvenida y presentación 
de los invitados la dieron la 
presidenta de la Fundación Ana 
María Ibarra Tovar y Lerni Espriú 
con el equipo de colaboradores 
y la presencia de reconocidos 
artistas plásticos como Ricardo 
Ayón, Quetzal Virgen, Juan 
Carlos Ponce y el Director del 
Centro Cultural Juan Miguel 
Batista Hernández.
Después del desayuno se 

entregó un reconocimiento a 
cada uno de los dos premiados 
por haber logrado el Premio de 
Adquisición dentro del Concurso 
de Artes Plásticas y Visuales 
Emilia Ortíz dentro del Festival 
Amado Nervo 2016.
Antes de tomarse las fotografías 
del recuerdo, se entregó una 
obra de arte donada por Juan 
Miguel Batista Hernández al 
coordinador de la Unión de 
Columnistas y Articulistas a 
Fernando Gutiérrez Meza para la 
hemeroteca de la organización.
Con el agradecimiento mutuo se 
dió la despedida y los pintores 
explicaron a los periodistas 
sobre el significado de cada 
una de las obras pictóricas 
expuestas en las instalaciones 
del centro cultural.

Sociales
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Los directores de las unidades de 
medicina familiar y hospitales, así 
como los integrantes del Cuerpo 
de Gobierno delegacional del 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) en Nayarit, se 
reunieron para analizar los 
exitosos logros del presente 
ejercicio fiscal y se plantearon 

ambiciosos retos para el año 
2017, en la mejora de todos los 
procesos de atención sobre todo 
en la atención médica integral a 
la población derechohabiente.
La delegada del IMSS en la 
entidad, Dora Cecilia Espinosa 
González presentó ante su 
equipo de directores la situación 

que guarda la delegación del 
Seguro Social en relación con 
los indicadores de abasto de 
medicamentos así como  en 
el cumplimiento del decálogo 
Institucional.
“Nuestro compromiso será 
el trabajar en los  3 ejes 
rectores impulsados por nuestro 
Presidente de México, Enrique 
Peña Nieto que dan certeza y 
certidumbre a los trabajamos en el 
IMSS: primero, el Fortalecimiento 
Financiero, el segundo acelerar 
los procesos de Simplificación de 
Trámites  y el tercero mejorar la 
calidad y calidez de los Servicios 
Médicos”, destacó la delegada.
Así mismo, señaló la funcionaria, 

Los días 28 y 29 de noviembre 
se efectuaron los dos últimos 
Curso-Taller de PROTAGRO, 
A.C., en lo referente a su 
programa de primera actividad 
en el estado de Nayarit, en 
este caso en la ciudad de 
Tepic –en la finca campestre 
‘Quinta del Abuelo’-, donde 
se expusieron de elocuente 
manera los temas ya tratados 
en dos primeras sesiones de 
trabajo, los días 21 y 22, con 
los mismos ponentes, es decir, 
lo relativo al ‘Marco Lógico’, 
por parte del licenciado Mario 

Contreras Arias, donde se 
subrayó el significado del 
mismo, de ser una herramienta 
en el diseño de proyectos 
productivos sustentables para 
el desarrollo empresarial, y 
se rememorizó su definición 
como ‘monitoreo al proceso de 
medición y retroalimentación 
sistemática de información 
sobre el desempeño y 
logros de cantidad, calidad 
y t iempo relacionados 
con los indicadores de un 
proyecto y con miras de 
garantizar la localización 

de los beneficiarios del 
proyecto; Optimizar el Logro 
de los resultados esperados; 
asegurar una aplicación 
eficiente y oportuna de 
los recursos asignados; y 
propiciar la internalización de 
los resultados de los usuarios 
del proyecto”.
Otro ponente lo fue el técnico 
frutícola, Pablo Plantillas 
Verdín, quien insistió en la 
alternancia en los cultivos 
para la exportación, dadas 
las condic iones de la 
infraestructura y el medio 
ambiente, sobre todo en 
Rosamorada. También se 
refirió a la producción de 
plátano en sus diversas 
variedades y el cultivo de 
la Yaca, dado que ya se 
encuentran los canales de 
comercialización en otras 
regiones del estado, que el 
mismo técnico ya maneja. 
Esto fue de gran impacto para 
los productores, el conocer 
estas alternativas, quienes 
hicieron ya compromisos de 
trabajo para llevarlos a cabo, 
además de que se contará 
con el apoyo por parte del 

personal de PROTAGRO.
En suma: muy emotivo fin del 
curso-taller, donde el Director 
General de PROTAGRO, el 
CP Jesús Salazar Gonzáles, 
se mostró satisfecho por la 
presencia entusiasta de los 
muchos asistentes, entre los 
que destacaron docentes 
y brigadistas rurales de 
la Dirección General de 
Educación Tecnológica 
Agropecuaria (DGETA), de 
los CBTAS- alumnos de varios 
municipios, así como médicos 
veterinarios zootecnistas, 

licenciados en economía en 
derecho y administración, 
ingenieros agrónomos, y 
productores en general.
Se palpó la satisfacción del 
cumplimento de la obra, 
se contempló la visión de 
futuro, y se agradeció, el lo 
que va de, toda esa emotiva 
y consiente
participación, agregando que 
PROTAGRO siempre estará 
para apoyar y servir en lo 
necesario.
¡Hasta pronto! ¡Ah! Y son 700 
mil miembros de UGOCM.

Emotivo fin del Primer Curso-Taller 
2016 Promovido por PROTAGRO Nayarit

EXITOSA REUNIÓN DE VINCULACIÓN                                                             
DE DIRECTORES Y DIRECTIVOS DEL IMSS

Se analizaron los logros 2016 y plantearon los retos del ya próximo 2017.
La delegada estatal, Dora Cecilia Espinosa presentó los avances en materia de finanzas, servicios médicos y 

simplificación de trámites que constituyen los 3 ejes rectores que implementó el Presidente Enrique Peña Nieto
para lograr los propósitos 
establecidos por nuestro Director 
General en el Decálogo de 
Acciones para el Fortalecimiento 
de la Atención Médica, se 
busca sembrar en nuestros 
colaboradores, la vocación 
del servicio y el sentido de 
pertenencia  hacia nuestra 
Institución, lo que significa que 
tiene un rumbo y líneas de acción 
claramente definidas. 
En ese sentido, puntualizó que 
la Jefatura de Prestaciones 
Médicas elabore un programa 
de supervisión de las iniciativas 
UNIFILA, Referencia, Urgencia 
Triage, Gestión de Camas y 
eficiencia quirúrgica, el cual 

deberá reportar semanalmente  
el análisis, y las acciones para 
su fortalecimiento.
Respecto al Programa IMSS 
Prospera, la delegada del 
Instituto, dijo que con el propósito 
de continuar acercando los 
servicios de salud a la población 
más vulnerable y vigilar la salud 
de los prospera habientes,  
la supervisión médica del 
programa hará la gestión para 
que se autoricen Jornadas 
Oftalmológicas y Ginecológicas 
con presencia estatal que se 
realicen durante todo el año.
Los integrantes del Cuerpo 
de Gobierno delegacional, 
de servicios administrativos, 
p r e s t a c i o n e s  m é d i c a s , 
pres tac iones soc ia les  y 
económicas, servicios jurídicos, 
desarrollo de personal, afiliación 
y cobranza, servicios de finanzas, 
así como los coordinadores de 
informática, competitividad, 
comunicación social, atención y 
orientación al derechohabiente, 
presentaron ante los directores 
de las UMF y Hospitales, la 
situación de la delegacional en 
cada una de sus áreas. 
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Por Jorge Mendivil “Ligais”
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Conocida licenciada quien 
pidió se omitiera su nombre 
para evitarse confl ictos 
futuros aseguro que la 
estructura política que aun 
comanda abandonó a Hugo 
Villagrán, por el estrés que 
les generaba sus  malos 
tratos, eso fue lo que los orillo 
a huir de él, lo abandonan 
para irse a buscar mejores 
opciones en la estructura 
de Nayarit Confía.
La  verdad seña ló  no 
aguantábamos su horrible 
modo, prácticamente era 
imposible entenderlo, cuando 
decía voy por todo, temblaban, 
no es solo nuestra opinión, hay 
otras opiniones  que aseguran  

que ha generado confusión 
agitando el panorama político 
local atrás de bastidores, 
cuando en este municipio 
es un simple indocumentado 
que disputa el dominio del 
PRI, local.
Cualquier conocedor de 
la situación sabe que no 
anda bien políticamente, 
porque se han invertido las 
circunstancias del tricolor 
señalando muchas de las 
miserias que afectan la clase 
política en este municipio 
por la inmoral y cruel lucha 
intestina por conservar el 
poder revestida con  de 
apariencia política en la que 
a ninguno beneficia ya que el 
poder absoluto obstaculiza 
la solución de problemas. 

En Ixtlán a Hugo Villagrán lo abandonó 
su anterior estructura política

Empleos mal 
pagados 
generan 

ausentismo 
laboral

Se le rebelan panistas 
ixtlecos a Ramón Cambero

Lo critica porque hace ventanas malhechas

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- A 
través de una carta dirigida 
al presidente nacional del 
PAN, Ricardo Anaya, le 
piden que intervenga en este 
municipio y obligue al líder 
estatal Ramón Cambero, 
a dejar  la d i r igencia y 
convoque a elecciones 
para renovar el  comité 
directivo estatal, en aras 
de brindar a este partido 
político mayor credibilidad 

ante simpatizantes y gente.
Añaden que le exigen que 
en este municipio con la 
finalidad de fortalecer la 
democracia y las bases 
de este instituto político, 
se de baja a la actual 
pres identa Elsa Nayel i 
Pardo Rivera, solicitando 
su afable intervención con 
el propósito de que se 
pueda coadyuvar un mejor 
ambiente de participación 
activa de la militancia y 
juntos se pueda encabezar 

una dirigencia fuerte. 
No obstante reconocen que 
a pesar de que se corra a la 
actual presidenta Elsa Nayeli 
Pardo Rivera, el nuevo o 
nueva dirigente deberá de 
hacer una operación cicatriz, 
que les permita llegar unidos 
al proceso electoral del 
próximo año y definir el 
proyecto político del PAN, 
de cara a las alianzas y al 
proceso que deberán de 
seguir para enfrentar los 
comicios del 2017. 

Por Jolumeca
Ixtlán Del Río, Nayarit.- En 
este municipio el mercado 
laboral es cada vez más difícil  
conseguir un buen empleo 
con un salario competitivo,  
lamentablemente es casi 
imposible en ese contexto el 
empleado debe de encontrar 
la forma de ser mas productivo 
para aumentar sus opciones 
de incremento de ingresos, 
si se trabaja más, se tiene 
que ganar más.
Malos salarios promueven 
la tasa de desocupación 
generalizado porque muchos 
aspirantes no tienen un 
mayor nivel de estudios 
que garantice la inserción 
laboral, los egresados de 
educación superior padecen 
incluso en mayor índice, lo 
que a veces resulta difícil 
creer que un trabajador del 
SUTSEM, gane muchísimo 
más que un Médico, Profesor  
de educación superior.
El escenario para mejorar 
la remuneración de los 
t raba jadores en es te 
municipio se complica con la 
reciente reforma hacendaria 
aprobada por el senado, lo 
cual está  lejos de promover 
la competitividad de las 
empresas encarece la nómina 
lo que impacta en  las 
contrataciones, este error 
aprobada por senadores 
Nayaritas, agranda la brecha 
de salarios. En el estado y 
en este municipio.   

Por Jorge Mendivil “Ligais”
Ixtlán del Río, Nayarit.- Según el albañil 
Leobardo Barragán, las ventanas son el 
elemento que permite conectar nuestra 
vivienda con el exterior a través de la 
fachada, pero que también constituyen un 
elemento estético tanto hacia el interior de 
la vivienda como hacia el exterior, en esta 
aspecto crítica a RAY, de hacer ventanas 

malhechas. 
Lo anterior lo manifestó al ver las dos ventanas 
que RAY, una persona dedicada a esta 
actividad de construir ventanas, asegurando 
que dichas ventanas se encontraban 
malhechas lo que generaba que se colgaran 
y al momento de abrirlas se salían de su eje, 
generando su entorpecimiento a la hora de 
recorrerlas no supo adaptarlas al espacio.

Lo critico porque le echo la culpa al albañil, 
señalando que un profesional dedicado a 
la construcción de ventanas debe de tener 
la capacidad de ponerlas a pesar de que 
el marco de la ventana este desplomado, 
eso no es ningún impedimento para que 
haga bien su trabajo, lo cual es bastante 
preocupante porque no se puede confiar 
en él. 
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Redacción
Muy buena noticia recibimos 
la tarde de ayer domingo 
por parte del vocero de 
la Asociación Civil para 
las Causas Socia les y 
Humanitarias de Tuxpan, 
el Licenciado Juan Carlos 
Navarro Toris, quien nos 
adelantó que ya están 
programando la entrega 
de cobertores y ropa de 
invierno a todas las familias 
que más lo necesitan. 
“También nos estamos 
organizando para adquirir 
con  recu rsos  p rop ios 
de la  asociac ión c iv i l , 
medicamentos para combatir 
enfermedades comunes de 

la temporada que serán 
recetados por uno de nuestros 
principales colaboradores, 
el Doctor Maximino Esparza 
Hernández, quien nos ha 
estado acompañando a 
todas los recorridos que 
hemos realizado a lo largo y 
ancho de la municipalidad, 
d o n d e  r e c i e n t e m e n t e 
conclu imos con las ya 
conocidas campañas de 
salud, mismas que habrán 
de reanudarse a principios 
del 2017. 
E l  p royec to  de  l levar 
cobertores y ropa de invierno 
a quienes menos tienen o 
que más lo necesitan de 
nuestro municipio ha sido 

de nuestro compañero y 
amigo el Químico Fármaco 
Biólogo Ernesto Darinel 
Mendoza Covarrubias titular 
de esta congregación, quien 
al  igual  que todos los 
que conformamos esta 
asociación y de acuerdo 
a sus posibilidades, hizo 
su aportación económica 
para que en breve se vea 
cr is ta l izada esta noble 
causa que es en beneficio 
principalmente para los 
niños y adultos mayores 
que son los más vulnerables 
a las enfermedades más 
comunes propias de esta 
temporada expreso nuestro 
informante”.
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La Asociación Civil para las Causas 
Sociales y Humanitarias entregará 

cobertores y ropa de invierno a 
quienes más lo necesitan

Mentes criminales no 
permiten la reforestación 

de la única reserva natural 
protegida que queda en 

todo el Pacífico Mexicano
Miles de arbolitos fueron rastreados este pasado 
fin de semana en el Palapar de Tuxpan y el sujeto 

que lo hizo fue puesto en libertad. 
Este pasado fin de semana 
se supo que detuvieron a 
un conocido tractorista y 
luego lo dejaron libre con el 
apercibimiento de que se le 
seguirá por oficio el imperdonable 
daño a nuestro medio ambiente, 
esto porque el chofer del tractor 
agrícola alega que él solo fue 
contratado y que desconocía 
que el Palapar es una zona 
natural protegida. 
Se espera que en los próximos 
días, las autoridades competentes 
apliquen todo el peso de la ley, 
pues no es la primera vez que 
se sabe que ecologistas de 
esta localidad dedican gran 
parte de su tiempo año con 
año para reforestar el Palapar 
sembrando miles de arbolitos 
que luego son rastreados como 
sucedió en días pasados por 
mentes criminales, decrépitas 
e inútiles responsables del 
deterioro del Palapar que es 
de todos y no de unos cuantos 
sujetos retorcidos buenos para 
nada expresan muy molestos 
habitantes de esta cabecera 
municipal. 
Oscar Noriega es el sujeto 
que recientemente rastreo un 
poco más de 3500 (tres mil 
quinientos arbolitos), de los 
55 mil que fueron sembrados 
en esta pasada campaña de 
reforestación del Palapar de 
Tuxpan 2016 por indicaciones 
directas, según informan en un 

conocido medio de comunicación 
local, por los hermanos Gregorio 
y Evaristo Morones, a quienes 
les fueron decomisadas varias 
hectáreas dentro de la reserva 
ecológica, al igual que a otros 
sujetos irresponsables que ya 
están siendo investigados por 
su presunta participación en 
la tala de palmeras de coco 
amarillo o aceite dentro de la 
única reserva que queda en 
todo el pacifico mexicano. 
“Necesitamos que nuestras 
autoridades responsables del 
cuidado de nuestro medio 
ambiente  dejen de simular y se 
comprometan en verdad las 24 
horas, los 365 días del año en 
el rescate y preservación de la 
única reserva natural protegida, 
porque al paso que van los 
depredadores, solo vamos a 
soñar que en Tuxpan Nayarit 
contábamos con un hermoso 
bosque que está a punto de la 
extinción por mentes enfermas 
e inútiles que no duermen y 
están aprovechando que en esta 
reserva natural no se cuenta 
con vigilantes ambientales por 
la falta de recursos económicos 
que fueron suspendidos por la 
autoridad federal que brilla por 
su ausencia y que es igual o peor 
de responsable del deterioro 
al cual ha sido subyugado el 
Palapar de Tuxpan”. 
Seguiremos informando.
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Realizan taller de servicios 
ambientales y protección 

de la fauna silvestre

Gestionó Malaquías Aguiar 
ante la Dirección de Tránsito 

licencias de manejo al 50%
El Presidente Municipal de 
Acaponeta C. Malaquías 
Aguiar Flores, ante las 
múltiples peticiones que la 
ciudadanía le ha hecho acerca 
de la posibilidad de obtener la 
licencia de manejo aquí mismo 
en la ciudad, sin tener que ir 
a la capital de Tepic, lo que 
representa un gasto oneroso 
en transporte y alimentos, 
que se suma al costo de la 
propia licencia, golpeando 
seriamente la economía 
familiar, hizo una gestión 
ante la Dirección General 
de Tránsito y Transporte 
de Nayarit para que un 
módulo de dicha oficina 
viniera a Acaponeta a ofrecer 
el indispensable documento.
Por lo anterior, personal de 
esa dirección estatal montaron 
por único día el mencionado 
módulo en la Casa de la 
Cultura “Alí Chumacero” el 
pasado jueves, ofreciendo 
las licencias de automovilista 
y para motociclista con un 
50% de descuento, lo que 

de inmediato se transmitió 
de boca en boca, por las 
redes sociales y perifoneo 
por parte de la autoridad 
municipal, arribando al lugar 
decenas de personas que 
lograron obtener su licencia 
a un costo de 370 pesos para 
automovilista y 270 para 
motociclista.
Ante esta inusual respuesta de 
los ciudadanos interesados, 
se pretendió que se alargara 
por unos días la estancia de 
este personal, pero hicieron 
notar que ellos ya tenían 
cubierta su agenda por todo 
el mes de diciembre, por 
lo que no era posible, sin 
embargo, debido a la larga 
fila de personas, accedieron a 
atender a todos y concluyeron 
con el último al filo de las 
ocho de la noche. A pesar 
de ello, el primer edil Malaco 
Aguiar, gestionará nuevas y 
prolongadas visitas de este 
módulo de atención para 
el año 2017 ya a la vista. 
(DCSM)

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

Acaponeta.- Gestionado por 
el Presidente Municipal de 
Acaponeta, C. Malaquías 
Aguiar Flores, a través de 
la Dirección de Desarrollo 
Agropecuario del municipio 
que encabeza el Ing. Marcial 
Lizárraga Mora, arribó a 
esta ciudad personal técnico 
de la oficina regional de la 
Comisión Nacional Forestal 
(CONAFOR) en Guadalajara, 
que en coordinación con la 
CONAFOR Nayarit, que dirige 
el Gerente Estatal Ing. Pedro 
Tello se inauguró en días 
pasados, el Taller Regional 
de Monitoreo Comunitario 
del Fondo Patrimonial de 
Biodiversidad, en el que 
participaron un poco más 
de 50 comuneros dueños 
de bosques y beneficiados  
por el programa de apoyo 
denominado "Servic ios 
Ambientales" de la CONAFOR 
de los municipios de Acaponeta 
y Huajicori y del Estado de 
Durango, provenientes de 
los poblados de Saycota, El 
Naranjo, San Diego de Alcalá 
y la Mesa de Pedro y Pablo 
del municipio de Acaponeta y 
de Quiviquinta y Picachos de 
Huajicori, así como de El Salto, 
Durango, quienes pernoctaron 
en esta ciudad, para asistir a 

la práctica de campo consiste 
en el monitoreo de la vida 
silvestre. Para tal efecto se 
consiguió la autorización de 
los propietarios para utilizar 
una plantación comercial de 
Teca que se encuentra el 
noroeste de esta cabecera 
municipal para adiestrarlos 
en el uso de los aparatos de 
Posicionamiento Global (GPS), 
identificar las huellas y rastros 
de los diferentes animales 
silvestres y la colocación de 
cámaras digitales de monitoreo.
Al evaluar los resultados y 
productos que dejó este taller, el 
Ing. Marcial Lizárraga expresó: 
“Las acciones de conservación 
de especies dependen no 
sólo del grado de amenaza 
o del riesgo que enfrenten, 
sino también de los recursos 
que las sociedades están 
dispuestos a invertir para que 
esto suceda, aun cuando esta 
disposición no esté asociada a 
la vulnerabilidad o importancia 

relativa de una especie en 
un sistema”. Y agregó: “Las 
decisiones sociales pueden 
estar basadas en otro tipo de 
valores, y es en este sentido 
que las políticas públicas 
deben incorporar los criterios, 
lineamientos y mecanismos 
requeridos para procesar 
las demandas sociales, 
la información científica y 
la disponibilidad recursos 
financieros y humanos a fin 
de hacer eficiente, no solo en 
términos económicos, la gestión 
a favor de la conservación de 
especies en riesgo, por lo que 
la realización de este tipo 
de capacitaciones teórico-
prácticas, como las ha instruido 
el presidente Malaquías Aguiar 
que se lleven a cabo, dan una 
luz de esperanza en el tema 
de la supervivencia de la gran 
diversidad de especies que 
pululan en este rico municipio 
de Acaponeta y en general toda 
la región”, concluyó. (DCSM)
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Dentro de un Estado no todo es política, 
economía, obras de infraestructura 
o programas sociales, sino también 
tienen un gran valor los rubros del 
Arte y la Cultura, que muchas veces 
no son tomados en cuenta y le restan 
importancia, refiere la coordinadora 
de la Fundación Ofelia Domínguez, 
Lerni Espriu.
Lo anterior fue comentado durante 
una charla convivencia de artistas, 
pintores e integrantes de la Unión de 
Columnistas y Articulistas de Nayarit 
(UCAN), que fueron invitados por la 
presidenta de esa organización, Ana 
María Ibarra Tovar, quienes degustaron 
del pan y la sal en las instalaciones 
que albergan dicho colectivo.
En esa convivencia se reconoció al 
maestro de pintura Martin Valadez, 
Álvaro Hermes, Ricardo Ayón y 
Quetzal Virgen, quienes participaron 
en el Festival Amado Nervo, evento 
en que les entregaron merecidos 
reconocimientos.
En la Fundación Ofelia Domínguez, 
diario se trabaja en promover las artes 
plásticas, sin cuestiones de lucro y 
de puertas abiertas para jóvenes 
y niños, lo mismo que personas 
adultas interesados en el tema, se 
apoya en lo posible a los artistas de 
las diferentes ramas.
Explica la licenciada Ana María Ibarra 
Tovar, que entre otras actividades 
que llevan a cabo se encuentran  
jornadas oftalmológicas, servicio 
social y tareas en beneficio en zonas 
más vulnerables donde se suman los 
integrantes del colectivo.
En la reunión de periodistas, artistas 
y pintores nayaritas, se contó con la 
presencia del profesor Juan Miguel 
Batista Hernández, quien en breve 

dará un taller de grabado abierto a 
la sociedad nayarita, quien pueden 
acudir a las oficinas de Insurgentes 
160 altos.
Se comentó  que trabajan en tres 
rubros de importancia, que el servicio, 
la seguridad y solidaridad, con quienes 
trabajan en la pintura, bailarines, la 
música y las distintas ramas, pues 
estas personas no cuentan con el 
apoyo de las instituciones, como 
asociación civil subsisten con sus 
propios recursos y las gestiones que 
realizan en algunas instancia.
Ibarra Tovar,  manifestó como un día 
especial de convivencia y camaradería, 
pues dijo, que los periodistas entran 
en el rubro del arte y la cultura, 
con sus columnas, las gráficas y 
comunicaciones dejan constancia del 
desarrollo o atraso de una sociedad 
y el actuar de gobernantes y la clase 
política.
Pese a las nuevas tecnologías en 
los medios de información como 
el internet al que todos pueden 
acceder, la prensa escrita sigue 
siendo importante, esta se queda 
y deja los testimonios, en tanto en 
otros medios se van pronto.
En esa tertulia matutina de la 
Fundación Ofelia Domínguez y la 
(UCAN), se compartió el pan y la sal 
con los artistas, como parte de las 
actividades de esa organización de 
comunicadores,  de estrechar lazos de 
trabajo con las diferentes instituciones 
y hermanar con organizaciones afines 
a la nuestra, para aprovechar así 
los espacios que nos brindan las 
empresas editoriales.
En dicha tertulia mañanera, se contó 
con la presencia de nuestras amigas 
Lily Cayeros, Arcelia García, Francisco 
Pérez Gómez, Armando Franquez, 
Carlos de los mismos apellidos, Marco 
Vinicio Jaime Vázquez, Sergio Mejía 
Cano, Oscar González Bonilla ,Ángel 
Carbajal, Ramón Pérez Renteria, y 
este hacedor de la columna Nayarit 
Plural.
Es de mencionar que en ese rubro 
tan importante como es el arte y 
la cultura, han actuado desde sus 
respectivas trincheras el gobierno 
estatal y el ayuntamiento capitalino, 
junto otras personajes como el 
maestro. Rafael Almanza, director de 
la escuela de música, quien se siente 
complacido porque en breve contarán 
con instalaciones de primer mundo, 
para un mejor aprovechamiento de 
alumnos en las distintas disciplinas.

NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza

A CREMEL
Norma Cardoso

EL PROBLEMA NO ES EL “ACARREO” LA CULTURA Y EL ARTE HACEN UNA MEJOR SOCIEDAD

Arnoldo Valdez Ceniceros, Secretario 
General del Frente Revolucionario 
del Transporte dentro de la CTM y 
también Secretario del Transporte 
de la CTM, en entrevista ante 
integrantes de la Asociación de 
Periodistas por Nayarit (APENAY), 
desmintió que la construcción de la 
Presa Hidroeléctrica Las Cruces se 
ha detenido por los problemas del 
“acarreo”.
De acuerdo a lo que nos señalaron 
semanas atrás, hay algo detrás de 
la construcción de la Presa, muy 
parecido a lo que ocurrió en el 
proyecto de Chicoasén II, en el Estado 
de Chiapas donde una diputada 
de nombre María de Jesús Olvera 
García, boicoteó la construcción, 
porque supuestamente ella quería 
hacer negocio con esa obra.
Los “acarreos” los quería la diputada 
chiapaneca de la CTM, ella quiso 
agarrar la construcción de la Presa 
Chicoasén II, y como no fue así, 
boicoteó su construcción; lo que 
hizo que la contratista Omega, se 
declarara en quiebra.
Se menciona que aquí en Nayarit, 
alguien quiere hacer lo mismo, que 
pidió y exigió mucho, tal como el 
“acarreo”, meter camiones para 
ello, en la Presa Las Cruces; y para 
evitar problemas como en Chiapas, 
las autoridades federales decidieron 
mejor detenerla, pues no quieren 
que la empresa contratista electa, 
tenga problemas
Sobre lo anteriormente citado, el 
Secretario del Transporte de la CTM 
en nuestro Estado, Valdez Ceniceros, 
opinó que no hay tal conflicto con 
el “acarreo”, sino que el tema 
económico es lo que ha entretenido 
la construcción de la Presa, que 
como CTM, como la organización 
que ha representado con seriedad el 
transporte del “acarreo”, se ha hablado 
con el gobernador del Estado, se ha 
hablado con algunos empresarios e 
incluso con aquellos que dicen que 
van a construir la Presa y les han 
dado la certidumbre y la confianza 
de que en Nayarit pueden hacerse 
inversiones con responsabilidad. 
“Nosotros estamos dispuestos, 
estamos listos a que en cuanto se 
nos convoque a poder sentarnos a 
platicar para ver el tema de las tarifas, 
para ver el tema de las distancias 
de acarreo, del padrón que se tiene 
que tener porque la Presa de las 

Cruces, por eso hablamos que va 
a ser impacto muy grande en la 
economía de los transportistas y 
de las familias nayaritas porque se 
tendrán que necesitar muchísimos 
carros”, expresó el líder de los 
transportistas de la CTM.
“Nosotros hemos defendido el hecho 
de que efectivamente Nayarit tiene 
que ser para los Nayaritas, que 
incongruencia es que tengamos un 
gobernador del Estado, tan dinámico, 
yendo a México a traer recursos 
para atraer obras y que cuando 
esas obras lleguen de repente sean 
realizadas por organizaciones, como 
sucedían antes, por sindicatos de 
otros Estados, por sindicatos que no 
tenían representación en Nayarit, por 
sindicatos que en ningún momento 
tenían agremiados en Nayarit y que 
venía a realizar los trabajos y el 
recurso no quedaba para el Estado”, 
argumentó Arnoldo Valdez.
Y pasando a otra cosa, agradezco a 
los integrantes de la Asociación de 
Periodistas por Nayarit (APENAY), 
una de las organizaciones más 
reconocidas en Nayarit, debido a que 
en su seno alberga a periodistas de 
gran renombre de nuestro Estado, 
realizó el cambio de su Directiva, 
quedando la presidencia a cargo de 
quien escribe esta columna: Norma 
Cardoso; como Secretario General, 
Javier Rojo Fregoso; Tesorero, Oscar 
Gil; en la Secretaría de Organización, 
Edmundo Virgen; Secretario de 
Acción Política, Enrique Coronel; 
Secretario de Prensa y Propaganda, 
Brígido Ramírez Guillén; Secretaria de 
Acción Femenil, Angélica Espinoza; 
como Vocales: Antonio Lora, Pepe 
Reyna y Luis Hernández.

DIZQUE "POR ANDAR FLOJEANDO", DESTITUYE EL 
GOBERNADOR AL  SECRETARIO  DE  DESARROLLO  

RURAL  Y  MEDIO  AMBIENTE
- - - - - - -

No fue por andar flojeando,
que nos digan la verdad;
fue porque andaba apoyando
a un pretenso de otro lar

E P I G R A M A
Por: Igibato
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Por Jesús Ulloa
C o m p o s t e l a  N a y. - 
Coincidiendo con los 
festejos por la Revolución 
Mexicana, el pasado 19 y 
20 de noviembre se llevó 
a cabo el Torneo Nacional 
de Lima-lama, denominado 
Cuauhtémoc Tlatoani 
celebrado en la ciudad 

de Irapuato Guanajuato.
En dicho encuentro lograron 
6 primeros lugares la joven 
compostelense María 
Guada lupe Mar t ínez 
“Moroyoqui” y su hermano 
Yancarlo Martínez, de 
18 y 16 años de edad 
respectivamente, que 
son preparados por el 

maestro Heriberto Guerrero 
Quintero, de la escuela 
lima-lama de Compostela 
Nayarit.
Ambos participaron en 
tres categorías que son,  
pelea de puntos, pelea 
continua, forma con arma 
y creativa, logrando el 
primer lugar en las tres, la 
joven “Moroyoqui” dentro 
del rango de 18 a 30 años, 
mientras que su hermano 
Yancarlo en la de 15 a 17 
años sumando ambos 6 
preseas para Compostela y 
para el Estado de Nayarit.
Para este torneo deportivo 
de contacto de arte marcial 
lima lama la orgullosa mamá 
de los campeones, la señora 
Iliana Moroyoqui de la Cruz 
dijo estar muy agradecida 
con la Presidenta municipal 
de Compostela Alicia 
Monroy Lizola Lizola por 
el apoyo que le brindó 

Por Jesús Ulloa
Compostela Nay.-En su cuenta 
de Facebook la Presidenta 
municipal de Compostela 
Alicia Monroy Lizola anuncia 
cambios en la fecha de 
clausura de las Fiestas del 
Señor de la Misericordia 
para el día de hoy Lunes a 
partir de las 5 de la tarde 
en la plaza tal y como se 
tenía programado para ayer 
domingo.
Luego de 11 días de festejos 
con los diversos eventos 
artísticos y culturales, las 
exposiciones y muestras, 
los torneos deportivos y de 
gallos, las peregrinaciones 
de los pueblos y barrios, las 
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Jóvenes de Compostela 
triunfan en torneo 

Nacional de Lima-lama
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para realizar este viaje 
a Irapuato Guanajuato, 
asi como con el Diputado 
Francisco Monroy.
Cabe mencionar que los 
jóvenes Moroyoqui han 
participado en diversos 
torneos alrededor de la 

República Mexicana como 
son Aguascalientes, San 
Luis Potosí, Estado de 
México, Pachuca Hidalgo, 
Ciudad de México y el último 
en Irapuato Guanajuato 
donde tuv ieron una 
destacada participación. 

Clausura de la fiesta del señor se recorre un día alboradas y misas de alba, 
el programa de la Fiesta 
del señor de la Misericordia 
contemplaba la clausura 
de la misma para ayer 
domingo 4 de Diciembre, 
con la presentación del ballet 
“Frida Aguimel” y el número 
estelar con el internacional y 
prestigiado ballet “Mexcaltitán” 
y entrega de reconocimientos 
a participantes y premios de 
manos de la Alcaldesa Alicia 
Monroy Lizola, asi como el 
acto oficial de clausura.
Debido a las condiciones 
meteorológicas adversas, el 
comité organizador decidió 
que la fecha de clausura 
se postergara un día para 
realizar el acto oficial para 
hoy lunes, evento al que 
está invitado todo el pueblo 
en general.
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Fuerte impulso al aspirante de los rosamoradenses

Apoyarán para presidente municipal 
a Rigoberto Madero Partida

La demarcación electoral reporta buenos 
resultados a favor de Martin Huinoles

Por: Pedro Bernal
Tecuala.- Buenos resultados 
reportan vecinos de la 
demarcac ión  e lec to ra l 
numero1, con todas las 
esperanzas puestas en 
el ya aspirante y próximo 
precandidato a regidor 
para el año 2017, Martin 
Huinoles.  Los jóvenes, 
mujeres, hombres y toda una 
bien formada estructura dará 
la pelea para que el partido 
revolucionario institucional 

en este municipio acepte 
la propuesta del  joven 
profesionista en maquinaria 
pesada y trabajador en 
todas las áreas de campo 
agr íco la,  sembrando y 
p r o d u c i e n d o ,  a d e m á s 
dando trabajo a infinidad 
de personas donde con 
mucha satisfacción es bien 
visto por sus compañeros 
de trabajo.
La familia en este mes de 
diciembre vive una relación 

católica en este municipio 
y muy especial para los 
habi tantes tecualenses 
venerando a la virgen de 
Guadalupe, y seguros están 
los vecinos de la demarcación 
antes mencionada que el 
joven prospecto político 
Mart in Huinoles, estará 
presente con su granito 
de arena en cada una de 
las peregrinaciones que 
en esas colonias y ejidos 
que en esa demarcación 

electoral existen, a pesar de 
que algunos políticos como 
dicen por ahí, los mismos 
de siempre, “no dejarán que 
nadie les haga competencia; 
porque para competencia 
con ellos tienen”. Así de 
baquetones son algunos de 
los actuales funcionarios 
púbicos “trabajadores” que 
ocupan direcciones en el 
actual gobierno municipal; 
porque así lo comentan 
cientos de ciudadanos que: 
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Por: Pedro Bernal
Rosamorada . -  S iguen 
aumentando las preferencias 
electorales para Rigoberto 
Madero Partida, sin descuidar 
su trabajo y esperando los 
tiempos legales ante este 
medio informativo el actual 
secretar io de gobierno 
municipal, Madero Partida.
Nos comenta él que ahorita 
su mayor preocupación es 
el cargo que el presidente 
Tomás Cervantes de Dios 
le confirió y mientras él no 
disponga otra cosa “aquí 
seguiremos”. En relación 

a lo que algunos priistas 
han comentado que quieren 
que sea el candidato por la 
presidencia de Rosamorada, 
“ahorita no les puedo decir 
que si o que no llegado 
el momento y los tiempos 
legales veremos si es el 
momento de pedir licencia 
para separarnos de nuestro 
cargo y atender esa petición de 
los ciudadanos pertenecientes 
a este municipio”.
Rigoberto Madero es uno de 
los posibles contendientes 
priistas por la presidencia 

municipal de Rosamorada, 
esto lo constatamos por 
nuestra cuenta con decenas 
de habitantes de esa cabecera 
municipal y algunos de 
los ejidos y comunidades 
per tenecientes a este 
municipio rosamoradense, 
el buen trabajo que ha 

representado Rigoberto 
Madero Partida, lo pone en 
un lugar privilegiado ya que la 
ciudadanía; es la que decidirá 
quién será su candidato por el 
partido tricolor en el 2017 para 
primer edil de Rosamorada. 
Algunos de sus amigos y 
vecinos pertenecientes al 
revolucionario institucional, 
casi aseguran que Madero 
Partida será el gallo a vencer 
en las próximas elecciones 
locales y estatales del primer 
domingo de junio del año 
que entra.

“ojala se avienten por una 
posición política para darles 
su atole con el dedo, así 
como nos lo dan a nosotros,  
sirviéndose del poder público 
para ser candidato  por una 
demarcación o sindicatura, 
hasta eso no dicen que 
quieren ser candidatos por 
este distrito a diputados 
porque saben que esa 
posición ya no se les puede 
dar, pero aquí en esta 
demarcac ión  e lec to ra l 
vamos demostrarles que, sin 
tener poder gubernamental, 
tenemos un buen elemento a 
regidor y seguros ganaremos 
por la demarcación 1, y se 
l lama Martín Huinoles”. 
Gracias.  
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Las comunidades del Filo, Huachotita,  y el ejido San 
Felipe Aztatan, van con Zeferino Estrada Castañeda

Genteypoder/Tecuala/
por: Pedro Bernal.

Tecuala, el ejido de San 
Fel ipe Aztatan,  y  las 
comunidades del Filo y 
Huachotita, pertenecientes 
a esta cabecera municipal 
dan todo su apoyo a Zeferino 
Estrada Castañeda para que 
sea su próximo regidor de 
la demarcación electoral # 
-7, este mes  de diciembre 
trae buenas nuevas para 
esas comunidades y el ejido 
antes mencionado, panistas 
perredistas, petistas y partidos 
de oposición al (p.r.i) partido 
revolucionario institucional, 
dicen “que se unieran para 
que Estrada Castañeda los 
represente próximamente 

en el cabildo que habrá 
de confirmarse a partir del 
2017, además comentan 
que en una gran alianza se 
llevaran todo presidente 
municipal y diputado local 
porque el pueblo ya está 
decidiendo mujeres en su 
mayoría aseguran que ellos 
son la punta de lanza en 
la lucha por que Estrada 
Castañeda,  aparezca en las 
próximas boletas electorales 
del próximo proceso electoral 
que se llevara cabo el primer 
domingo de junio del año 
en mención, personas con 
alto grado de honestidad y 
trabajo comprobado por su 
pueblo es lo que los partidos 
políticos (Pan),  (Prd), acción 

nacional,  de la revolución 
democrática, y otros más, 
presentaran a los electores 
llegado el ansiado momento,  
la alegría los ánimos bien 
puestos y las ganas de 
que el ya aspirante y buen 
amigo Zeferino, sea su 
próximo gestor en el gobierno 
municipal que se conformara 
en el  mes de septiembre  del 
año venidero, por eso desde 
medio informativo estatal y 
local, invitamos a todos los 
habitantes de los poblados 
que aquí mencionamos y que 
quieran seguir con el cambio 
en la demarcación #-7- 
Zeferino Estrada Castañeda, 
es la mejor opción para 
regidor” muchas gracias. 

Presentan en Nayarit el programa SINADEP 
App para actualización de maestros En el Frente Amplio Opositor no buscamos 

solo quitar al PRI del gobierno: Alberto Anaya Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic, Nayarit.- El Gobernador de 
Nayarit Roberto Sandoval Castañeda, 
en compañía del Dirigente Nacional del 
SNTE, Juan Díaz de la Torre, hicieron la  
presentación de la aplicación gratuita 
SINADEP App, que vinculará por medio 
de celulares y tabletas electrónicas a 
los más de 2 millones de maestros 
adheridos a esa organización magisterial 
para capacitarse constantemente 
y desempeñar mejor sus labores al 
frente de las aulas en todo el territorio 
nacional.
Durante la presentación, Roberto 
Sandoval refrendó el respeto, la unidad 
y la colaboración de su administración a 
las dos secciones del SNTE en Nayarit,  
para que los maestros mejoren su calidad 
de vida y desempeñen sus labores 
educativas en condiciones dignas y 
de calidad. Remarcó que en el actual 
Gobierno regresó la cohesión social 
entre autoridad y gremio magisterial, 
“a pesar que la anterior administración 
pidió una gran deuda pública que aún 
estamos pagando y dejó a los maestros 
más de 860 millones de pesos en 
varias prestaciones que ni siquiera 
fueron atendidas; a mí me tocó la 
tarea más difícil, no nada más pagar 
sino recomponer el tejido social que 
había entre el gobierno y el sindicato”. 
El mandatario nayarita, destacó el 
clima de seguridad que se vive en el 
estado y la disminución en las tasas 
de pobreza extrema en la entidad y 
la importante inversión que ha hecho 

su administración en infraestructura 
educativa, sin crear deuda pública 
ni endeudamiento con la federación. 
“El CONEVAL puso a Nayarit como el 
estado que más disminuyó la pobreza 
en el país, pero no tiene que ver con el 
Gobierno solamente, tiene que ver con 
la alimentación, los programas sociales, 
como PROSPERA, con programas, 
estatales como PROSA, pero lo más 
importante que mide el CONEVAL es la 
educación que cada uno de ustedes ha 
llevado a las comunidades más lejanas 
de nuestra sierra y de nuestra costa”.
Por su parte, el Secretario General 
del SNTE, Juan Díaz de la Torre dio a 
conocer que los contenidos de la App 
fueron elaborados para responder a los 
objetivos educativos que los nuevos 
tiempos exigen, además de vincular 
a los agremiados del SNTE con sus 
dirigentes, es una nueva plataforma 
de actualización del conocimiento 
para maestros.
Aclaró que los maestros deben estar 
preparados en el manejo de las nuevas 
tecnologías, como herramientas para la 
formación de los estudiantes. La unidad 
sindical que existe en el estado habla 
de la clase de dirigentes que tienen las 
secciones 20 y 49  de Nayarit: ¿Cuál 
es la fortaleza de estas secciones, 
la que les da Campeche, la que le 
da Nayarit, la que le da Yucatán, la 
que le da Baja California, la que le 
da Jalisco?. La unidad y autonomía 
del Sindicato de carácter nacional y 
estratégico.  

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic.- “Los partidos políticos que estamos integrando 
el Frente Amplio Opositor para la elección del 2017 
no solo buscamos aliarnos para sacar al PRI del 
gobierno, sino para conformar una plataforma 
para un gobierno de alianza, pero también para 
aliarnos en el Congreso del Estado, porque se 
hace necesario una coalición  parlamentaria sobre 
la base de construir un programa de avanzada, 
en donde se incluyan las grandes demandas del 
pueblo de Nayarit”. Señaló el dirigente nacional del 
Partido del Trabajo (PT), Alberto Anaya Gutiérrez. 
Admitiendo que su visita por Nayarit obedeció a la 
invitación de la dirigencia nayarita para participar 
en el Congreso Estatal Extraordinario en donde 
se actualizó la conformación de las dirigencias 
municipales y la estatal, ya que, “en algunos casos 
no estaban completos los comités o faltaba cubrir 
alguna cartera y en esta reunión se nombraron a 
los dirigentes que faltaban”.
Indicó que debe conformarse un programa donde 
se incluyan las grandes demandas de Nayarit 
y los objetivos del pueblo que se encuentren 
entre las metas trazadas para el futuro y que 
incidan en el desarrollo industrial y económico 
en general, pero además esperamos que se 
alcancen objetivos de bienestar y progreso para 
todos los nayaritas. Anaya Gutiérrez, comentó que 
en las elecciones del 2017, con el Frente Amplio 
Opositor, no se busca una coalición electorera, 
sino que esperamos sea seria y responsable, 
porque significa un compromiso para beneficio 
de todo el pueblo y no solo para un grupo social 
o partido político.
Por otra parte, comentó que para el 2017 no se 
vislumbra un año fácil, pero, “tenemos la confianza 
en que el precio del petróleo alcance los 60 dólares 

y con los excedentes que se consigan se pueda 
construir obra pública en todos los estados del 
país, pero además para mejorar los programas 
de entidades federativas como Nayarit”.
Asimismo, el dirigente nacional del PT comentó 
que en el Congreso Estatal Extraordinario de 
su Partido en la entidad, se dio a conocer la 
reestructuración de los comités municipales, con 
el fin de tener a nuestro instituto político, como 
se dice normalmente, “como una máquina bien 
aceitada, ya que en la elección debemos trabajar 
unidos y coordinados con quienes resulten 
candidatos a los puestos de elección popular que 
estarán en contienda el primer domingo de junio 
del próximo año”.
En cuanto a los anuncios del presidente electo 
de Estados Unidos, Donald Trump, dijo que el 
que gobernará al vecino país del norte responde 
a fuertes intereses y no se manda solo, “por 
lo que no debemos estar temerosos de lo que 
suceda, ya que estará atentando contra los 
intereses de las grandes transnacionales, que 
está confrontando a la clase política americana, 
que atenta con trabajadores, estudiantes y a la 
población en general”.
Anaya Gutiérrez indicó que aparte están los países 
asiáticos, latinoamericanos, caribeños y africanos, 
que no le permitirán hacer lo que quiera, porque 
una cosa es lo que quiera hacer personalmente y 
otra lo que permitan, ya que no se podrá revelar 
contra quienes lo llevaron al cargo, pero además 
que son los que lo mantendrán y le permitirán 
consolidar un liderazgo en el mundo, “además de 
que la economía no está muy boyante por aquél 
país y si quiere mantener o mejorar las condiciones 
económicas, tendrá que hacer lo que los grandes 
empresarios y otras naciones le indiquen”. 
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Por José María Castañeda
Locatarios del mercado héroes 
de la  revolución manifiestan 
que, “la anarquía provocada 
por muchos compañeros, ha 
sido el factor para que muchos 
de nuestros clientes prefieran 
irse a efectuar sus compras a 
tiendas de autoservicio, donde 
con toda confianza pueden 
estacionar sus vehículos. 
ara nadie es desconocido que 
muchos locatarios acuden 
a sus centros de trabajo a 
bordo de sus automotores, 
mismos que estaciona frente 
al mercado donde los dejan 
por espacio de hasta 8 horas 

provocando que no haya 
espacios para que los clientes 
habituales estacionen sus 
carros luego que hasta en el 
bordo de contención es difícil 
estacionar sus vehículos, 
porque simplemente las mafias 
de taxis, se apoderan de 
grandes espacios con la 
bendición de las autoridades 
de tránsito y fiscales del 
municipio que nada hacen para 
regular los ‘parqueaderos’, 
lo que hace que la gran 
cantidad de personas que 
anteriormente procedentes 
de las rancherías opten por 
irse a tiendas de autoservicio 

como Soriana, o Aurrera, a 
sabiendas que en sus amplios 
estacionamientos evitan ser 
víctimas de la delincuencia 
y de los mismos agentes de 
tránsito que al menor detalle 
te infraccionan”.
Beto Ramírez, propietario 
de la pollería ‘Que Pollo’, 
llama a la cordura a sus 
compañeros locatarios para 
que se trasladen en taxis a sus 
centros de trabajo, y dejen el 
espacio que pudieran ocupar 
con sus carros a los clientes 
que acuden al mercado a 
comprar la mercancía que 
necesitan. Y es que añadió de 
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Anarquía provocada por los propios locatarios del mercado Héroes de la Revolución

En Tribuna del Congreso Beni Ramírez dijo que Santiago ocupa 
el V lugar en casos de VHS y el cuarto lugar en mortalidad

Por José María 
Castañeda

Luego de que se subiera a 
tribuna en el Congreso del 
estado el tema del virus del 
VHS por parte primero de 
la diputada Sonia Ibarra, y 
de manera posterior por el 
diputado Benigno Ramírez 
Espinosa nos dimos a la 
tarea de entrevistar a éste 
último para que hablara 
del tema.
“La verdad Chema es 
alarmante la enorme 
proliferación de casos de 
sida en la entidad pero 
lo que más nos alarma 
como santiaguenses es 
que Santiago, nuestro 
pueblo ocupa el quinto 
lugar en casos de sida, y 
cuarto lugar en mortalidad 
debido al virus, nosotros 
como autoridades sanitarias 
recomendamos sobre todo 
en nuestra juventud el 

huso de condón, para 
evitar la proliferación 
d e  l a  e n f e r m e d a d 
desgraciadamente no hay 
conciencia de parte de 
nuestros jóvenes quienes de 
manera irracional practican el 
sexo sin usar preservativos,. 
Otra cosa que nos está 
afectando mucho es la 
gran cantidad de migrantes 
que procedentes de otras 
entidades federativas llegan 
a nuestro pueblo a trabajar 
en las labores del campo 
donde no al no establecer 
cordones sanitarios pues la 
enfermedad se reproduce 
mayormente por la actividad 
sexual y no por transfusiones 
sanguíneas2.
¿Qué recomendación 
harías Dr. Beni Ramírez, 
a nuestros jóvenes para 
evitar el contagio’?, “Mira 
la principal recomendación 
que les haría llegar sería 

que evitaran el contacto 
sexual, pero como esto es 
prácticamente imposible, 
lo único que les puedo 
recomendar  es  que 
practiquen el sexo seguro 
solo con su pareja, o que 
en su defecto utilicen el 
método del condón luego 
que la persona que es 
infectada seguirá la fila 
de todos los que están 
contaminados con el virus 
del VHA seguir contagiando 
a más y más como hasta 
ahora que ocupamos un 
nada honroso quinto lugar 
en contagiados del sida y 
otro menos honroso lugar 
de ser el 4 lugar con mayor 
índice de mortalidad así 
de serio es el problema”. 
Estableció finalmente el 
diputado presidente de la 
comisión de salud ene l 
estado Dr. Benigno Ramírez 
Espinosa.

por si la situación económica 
no es del todo favorable para 
los comerciantes de la ciudad 
y locatarios del mercado, y si 
a lo anterior le agregamos los 
enormes cerros de basura que 
hay en el interior del llamado 
también por muchos caserón 
de Drácula, parodiando al Buky 
Marco Antonio Solís, pues, ‘a 
donde vamos a parar’.
Ayer que acudimos al 
mercado a comprar un poco 
de “mandado” por encontrarse 
delicada de salud mi esposa, 
constatamos lo anteriormente 
expuesto, y como si lo anterior 
no fuera suficiente vimos cómo 

algunos  locatarios que se 
dedican a vender verduras, 
sacaban la basura al área 
donde se ubica la camioneta 
que recolecta la basura que 
generan los locatarios pero 
como esta no se encontraba en 
el lugar habitual los verduleros 
dejaban la basura consistente 
en cajas de cartón y sobrantes 
de frutas y verduras en el 
arroyo que se formaba debido 
al tormentón que en esos 
momentos caía por lo que 
la basura era arrastrada por 
la corriente de agua a tapar 
alcantarillas, sea por Dios 
con esta gente.

Está grave el asunto

*Provocan que los escasos clientes se vayan a las tiendas de autoservicio como Aurrera y Soriana


